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За сгоревшую в Краснодаре
многоэтажку ответит застройщик 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За незаконную коллекторскую 
деятельность будут сажать 
на срок до 12 лет.

Бедами россиян, попавших в руки 
злостных коллекторов, всерьез озабо-
тились на самом высоком уровне. Разо-
браться с непрофессиональными борца-
ми с проблемными долгами потребовал 
Владимир Путин. 

Почему 
выбиватели 
долгов
продолжают 
бесчинствовать

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Артем ГНАТЕНКО

В регион идет 
похолодание.

Дневная температура 
воздуха опустится до 
+20. У жителей и го-
стей Краснодарского 
края осталось всего 
несколько дней, что-
бы насладиться летней 
жаркой погодой, уста-
новившейся в середине 
сентября. В конце не-
дели осень понемногу 
начнет заявлять о сво-
их правах. В Красно-

даре с привычных +30 
дневная температура 
опустится до +20, но-
чью будут уже совсем 
прохладные +8.

Похолодание, по пред-
варительным прогнозам 
синоптиков, жители 
Краснодарского края 
почувствуют в ночь с 
пятницы на субботу 
19 сентября. Местами 
пройдут дожди и грозы, 
порывы ветра могут до-
стигать 17 метров в се-
кунду. В Туапсинском 
районе предсказывают 
проливной дождь.

Сильнее остальных 
осеннее дыхание ощу-
тят на севере региона 
- в Ейске днем в суббо-
ту ожидается около 18 
градусов.

В большинстве курор-
тов похолодание будет 
не столь резким - море 
еще теплое и согрева-
ет черноморское побе-
режье. В Сочи и Туап-
се в субботу столбики 
покажут +24, в Гелен-
джике - +22. А вот в 
Анапе после пятничных 
приятных +26 столбики 
опустятся до +19. Зато 

согреться можно будет 
в море - температура 
воды составляет 23-25 
градусов. В выходные 
ночью на побережье - 
около 15 градусов вы-
ше ноля.

Поймать уходящее 
лето за хвост можно 
до пятницы 18 сентя-
бря включительно. В 
среду и четверг при 
ветре до 10 метров в 
секунду воздух будет 
прогрет до 30 граду-
сов, ночная температу-
ра не опустится ниже 
17 градусов.

Газета нашего региона � Кубань

Конец летней жаре

Проверят 
и чиновников, 

которые 
допустили 
стройку

7 123 000

Cреда
16 сентября

105 (27178) 2020 год
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Галина КОПЫЛОВА

Они топчут корни 
деревьев.

Кипарисовое озеро в селе 
Сукко пересохло от отсутствия 
дождей. Если раньше отдыха-
ющие могли плавать между 
деревьями на лодках или ма-
трасах, то этим летом здесь 
ходят пешком. Как оказалось, 
это может уничтожить кипари-
сы. Чтобы сохранить памятник 
природы, его решили закрыть.

- В этом году на пересохшем 
кипарисовом озере возросла 
рекреационная нагрузка - тури-
сты стали заходить на террито-
рию. Отдыхающие вытаптыва-
ют тропы между деревьями, 
а заодно и сеянцы кипариса, 
повреждают корневую систему 
и ветки растений, - сообщили 
«Комсомольской правде» - Ку-
бань» в пресс-службе админи-
страции Анапы.

Также специалисты отмеча-
ют, что частым посещением 
люди могут занести на деревья 
инфекцию.

- Туристы ломают веточки, 
срывают кору - ворота для ин-
фекции открываются, состоя-
ние кипарисов ухудшается, они 
могут так засохнуть, - отметил 
краснодарский эколог Ве-
ниамин Голубитченко.

Для защиты болотного ки-
париса вход на пересохшее 
озеро перекрыли. Сейчас на 
кипарисы можно полюбовать-
ся только через сигнальную 
ленточку.

- Для сохранения поросли и 
взрослых деревьев оградили 
памятник природы. Еженедель-
но их поливают деревьев  с 
помощью пожарной спецтех-
ники и ведут патрулирование 
территории, - сообщили «Ком-
сомолке» в минприроды.

Однолетние сеянцы, которые 
проросли вблизи взрослых де-
ревьев, планируют аккуратно 
выкопать и подсадить в грани-
цах озера.

Власти призвали местных 
жителей и отдыхающих отне-
стись с пониманием к таким 
мерам ограничения.

Дмитрий ТУРЧЕНКО

В ближайшее время 
будут назначены два 
вице-губернатора.

После того как выборы 
закончились, в коридорах 
краевой администрации за-
говорили и об обновлении 
команды губернатора. То, что 
Вениамин Кондратьев, одер-
жавший убедительную побе-
ду на выборах, будет прини-
мать кадровые решения - не 

было ни для кого секретом. 
Ведь долгое время в крае 
пустовали два кресла замов 
главы края - по внутренней 
политике и развитию. И сей-
час - время для новых назна-
чений. Вполне возможно, что 
изменится и сам состав ку-
банского правительства.

- В ближайшее время долж-
на появиться ясность как ми-
нимум с двумя вакантными 
должностями вице-губернато-
ров - по внутренней политике 
и развитию, - пояснили в ад-

министрации края. - От этих 
назначений зависит, кто будет 
сидеть в креслах руководите-
лей как минимум пяти мини-
стерств. А многие сотрудники 

администрации уже получили 
уведомления о скором окон-
чании служебного контракта.

Кстати, эксперты говорят, 
что кадровые перестановки 

во власти будут происходить 
уже после инаугурации Вени-
амина Кондратьева, которая 
должна состояться на следу-
ющей неделе.
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Владимир ПАВЛОВ

Эксперт считает, что 
главе края предстоит 
развивать экономику. 

 Курс на комфорт жителей края, который 
Вениамин Кондратьев наметил еще пять 
лет назад, выбранный на второй срок гу-
бернатор намерен продвигать и дальше. 
С этим, кстати, связывают и победу Конд-
ратьева на прошедших выборах эксперты. 
Действующий губернатор набрал 82,97% 
голосов. 

 - Во-первых, виден результат работы Ве-
ниамина Кондратьева. В регионе построено 
много школ, медицинских учреждений. Сей-
час их появилось больше, чем за все пост-
советское время, - говорит политтехнолог 
Николай Петропавловский. - Это вещи, ко-
торые делались не под выборы, а для людей. 
Также дорожные развязки, проектировка и 
строительство моста через Кубань в Красно-
даре. Вторая причина заключается в том, что 
Краснодарский край весьма консервативен. 

Люди рассуждают так: если руководитель 
эффективен на своем месте, то зачем его 
менять на кота в мешке? Кондратьев прошел 
суровую школу первой пятилетки губерна-
торства. Ему не нужно будет учиться. Он 
опытный, преодолел целый ряд испытаний. 
Ну и в-третьих, нынешний губернатор просто 
обаятельный человек. 

- Что нужно сделать губернатору в 
следующие пять лет?

- Цели и задачи, безусловно, есть. Красно-

дарский край находится в сложных постко-
видных условиях. Например, наш курортно-ре-
креационный комплекс подвергся большому 
риску. В то же время наши продукты, напри-
мер, пшеница и рис, стали более востребо-
ваны на мировых рынках, - поясняет свою 
позицию Николай Петропавловский. - Прио-
ритетом второго срока будут новые отрасли 
экономики. Безусловно, нужно зарабатывать 
там, где мы уже это делали: сельское хозяй-
ство, рекреационный комплекс.

 ■ КОНКРЕТНО

 ■ ПРИПЛЫЛИ

На что сделает ставку Кондратьев? 

➤ ОАО «РЖД» продает здание прачечной 
на промзоне, общей площадью 388,6 кв.м. и 
земельный участок, общей площадью 2056 
кв.м., расположенные по адресу: Красно-
дарский край, г. Кропоткин, Промзона-7. 

➤ ОАО «РЖД» продает завершенным 
строительством административно-бытовой 
корпус, общей площадью 194,7 кв.м., рас-

положенный по адресу: Краснодарский 
край, Северский район, пгт. Ильский. 

➤ ОАО «РЖД» продает «Нежилое зда-
ние» общей площадью 671,7 кв.м., распо-
ложенное по адресу: Краснодарский край, 
г. Кропоткин, пл. Привокзальная, в границах 
железнодорожного вокзала Кавказская. 

бизнес-прессинформационное сообщение

по всем вопросам обращаться 8 (863) 238-22-86, мария.

ОБРАЗОВАНИЕ
В Краснодаре 
на карантин 
закрываются 
школы

ШОУ-БИЗНЕСС
Звездные 
парочки 
«Кинотавра» 
в Сочи

БЕСПРЕДЕЛ
Два инспектора 
ДПС устраивали 
поборы  
на дороге

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
vk.com/kp.kuban

На Кубани 
обновят кабинет 
министров

Второй срок избранный глава региона начнет с кадровых перемен. 
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Вход на озеро кипарисов 
закрыли от туристов

Артем ГНАТЕНКО

Во всех учебных 
заведениях 
зафиксировали 
случаи 
заболевания.

Вчера три школы Крас-
нодара закрылись на 
карантин. Это гимназия  
№ 25, школа № 37 и 
лицей № 4.

- Это сделано согласно 
предписанию Роспотреб-
надзора - в этих учебных 
заведениях есть заболев-
шие пневмонией, - сооб-
щили в департаменте об-
разования Краснодара.

Обучение в ближайшие 
дни во всех трех учебных 
заведениях снова будет 
проводиться дистанцион-

но. В гимназии № 25 и 
лицее № 4 карантин про-
длится до 28 сентября, 
в школе № 37 - до 22 
сентября.

В региональном управ-
лении Роспотребнадзора 
сообщают о подозрениях 
на случаи заболевания 
коронавирусом среди пе-
дагогического состава.

Три школы крайцентра ушли  
на карантин из-за пневмонии

 ■ ВИРУС

Как в крае учатся с учетом 
пандемии - на сайте kp.ru
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Артем ГНАТЕНКО 

На него завели 
уголовное дело. 

- Мы квартиру на седьмом 
этаже пять лет назад взяли 
в ипотеку, ремонт сдела-
ли, а недавно кредит пога-
сили наконец, так радова-
лись. А тут снова без жилья 
остались, - вздыхает Павел 
Крестьянников 
из Краснодара. 
Ночью 13 сен-
тября его жи-
лье сгорело до-
тла. Как и еще 53 
квартиры, в которых жили 
больше 500 человек.

Семиэтажка из светлого 
кирпича, построенная в ви-
де колодца, полыхала всю 
ночь. Больше пяти часов по-
жарные тушили дом, а до 
этого вывели всех жильцов 
из квартир. Спасатели вы-
ламывали двери и буквально 
на руках выносили людей 
на улицу. Позже эксперты 
скажут - если бы не МЧС, 

не обошлось бы без жертв. 
А сами жильцы называют 
чудом то, что в этом страш-
ном ночном пожаре никто 
не пострадал. Люди ведь 
все спали, когда в одной из 
квартир на 7-м этаже в два 
ночи загорелась проводка 
и огонь пошел по деревян-
ным перекрытиям, сжирая 
два этажа. 

Когда погорельцев разме-
стили в гостини-
це (там они будут 
жить ближайшие 
несколько ме-
сяцев) выясни-
лось, что огром-

ная новенькая семиэтажка 
почти на 400 квартир по-
строена незаконно. А че-
рез несколько дней после 
этого на застройщика за-
вели уголовное дело. Судя 
по всему, отвечать будет не 
только он, следователи так-
же собираются дать оценку 
действиям чиновников и 
надзорных органов, кото-
рые допустили появление 
небезопасного жилья.

КОММЕНТАРИЙ 
СЛЕДСТВИЯ

Дом возведен 
с грубыми 
нарушениями

- Застройщик с 2010 по 2012 
годы возвел этот многоквартир-
ный дом, получил на него в суде 
право собственности и продал 
квартиры. Но существенные нару-
шения и недостатки, которые при-
вели к столь трагичным послед-
ствиям, были допущены еще на 
стадии строительства, - заявили в 
СУ СК РФ по Краснодарскому 
краю. - Квартиры мансардного 
этажа, где и случился пожар, не 
имели потолочных перекрытий, 
а располагались сразу под кров-
лей, по всей площади не было 
никаких противопожарных прег-
рад. Именно поэтому огонь так 
быстро распространялся и пол-
ностью уничтожил 54 квартиры. 
В отношении 38-летнего застрой-
щика возбуждено уголовное дело 
за оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителей.
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За сгоревшую в Краснодаре 
семиэтажку ответит застройщик

2021Подписка «КП» на I полугодие

Подпишитесь - это удобно!то удобно!

Специальные цены в отделениях Почты России
для Краснодарского края и Республики Адыгея

с 1 февраля по 31 марта

Тарифы на январь - июнь
Ежедневная газета
Индекс - 84756.
Еженедельник c телепрограммой
Индекс - 84755.
Ежедневная + еженедельник
Индекс - 84754.

руб.

руб.

руб.

1552,14

 
888,90

2252,70

Досрочная подписка на II полугодие 2020 года
— Когда я 20 лет назад начал служить 
в «Комсомолке», то решил - главным смыслом 
моей работы должна быть конкретная помощь 
людям в погонах. Вот так и началось: одним 
помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, 
третьим - возвратить отнятые льготы. Что 
и сейчас продолжаю делать. Подпишитесь 
на «Комсомолку», будем отстаивать 
правду на страницах любимой газеты! 

Виктор Баранец, 
военный обозреватель,
полковник в отставке
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Досрочная подписка на II полугодие 2020 года
— Когда я 20 лет назад начал служить 
в «Комсомолке», то решил - главным смыслом 
моей работы должна быть конкретная помощь 
людям в погонах. Вот так и началось: одним 
помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, 
третьим - возвратить отнятые льготы. Что 
и сейчас продолжаю делать. Подпишитесь 
на «Комсомолку», будем отстаивать 
правду на страницах любимой газеты! 

Виктор Баранец, 
военный обозреватель,
полковник в отставке

В любом почтовом отделении
- Когда я 20 лет назад начал служить  в «Комсомолке», 

то решил - главным смыслом моей работы должна быть 
конкретная помощь людям в погонах. Вот так и нача-
лось: одним помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, третьим - воз-
вратить отнятые льготы. Что  и сейчас продолжаю де-
лать. Подпишитесь  на «Комсомолку», будем отстаивать 
 правду на страницах любимой газеты!

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Цены действуют при подписке
на 6 месяцев (январь - июнь 2021 года). Подробности по телефону 8 (861) 992-7-992 доб. 108.

Обсуждение 
темы -
на сайте

В огне многие по-
теряли все - вещи, 
документы. Паспор-
та погорельцам по-
обещали выдать в 
короткие сроки. Они, 
кстати, уже начали 
получать их. Кроме 
того, людям помогут 
получить и другие сго-
ревшие документы. 

70 погорельцев уже 
получили и первую мате-
риальную помощь - по 10 
тысяч рублей для реше-
ния неотложных нужд. 
Но это не вся поддер-
жка. В границах дома 
введен режим ЧС, кото-
рый позволяет выделить 
компенсации из резер-
вных фондов бюджета.

- Основные выплаты 
пострадавшим жиль-
цам этого дома будут 
осуществлены после 
первого же заседания 
городской думы Крас-
нодара. Только депу-
таты уполномочены 
определять порядок и 
объемы финансирова-
ния пострадавшим при 

ЧС. Нам надо опреде-
лить объемы финанси-
рования и направить их 
на решение жителями 
бытовых и житейских 
вопросов. У каждого 
выплаты будут разные, 
все зависит от степени 
потери имущества, - за-
явил мэр Краснодара 
Евгений Первышов.

Погорельцам начали выдавать паспорта
 � КСТАТИ

Между квартирами под крышей 
не было противопожарных перегородок.
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Медучреждение 
возводят по инициативе 
Вениамина Кондратьева 
в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение».

Вице-губернатор Анна Минькова 
посетила строящийся корпус детской 
краевой больницы. На сегодняшний день 
строительная готовность объекта превы-
шает 20%.

Как сообщили в краевом министерстве 
здравоохранения, лечебно-диагностический 

центр включает отделения экстренного и 
планового приема, реанимации офтальмо-
логии, нейрохирургии и отделение интенсив-
ной терапии для новорожденных. Проект 
также предусматривает отделение онко-
логии и гематологии, дневной стационар. 
В новом центре дети с онкозаболевания-
ми будут проходить полный цикл лечения, 
включая трансплантацию костного мозга.  

- Это та медицинская услуга, которую мы 
пока не оказываем, а отправляем детей 
на лечение в федеральные центры Москвы 
и Санкт-Петербурга. Или родители выну-
ждены уезжать за рубеж. Новый корпус 
позволит помогать детям в родном реги-
оне, - сказала Анна Минькова.

Вице-губернатор края также заявила о 
необходимости привлечения кадров для 

новых высокотехнологичных отделений. 
Для этого край готов приглашать специа-
листов из ведущих федеральных клиник.

Также замглавы региона осмотрела 
ход реконструкции второй очереди кра-
евой клинической больницы № 1. Работы 
планируется проводить в пять этапов. За-
вершить строительство предполагается 
в 2024 году.

Екатерина МИШИНА

Средства пойдут 
на решение 
социальных задач.

Глава Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев с рабочим 
визитом посетил Кореновский 
район. Его сопровождали ви-
це-губернаторы, руководите-
ли профильных министерств и 
ведомств, сотрудники админи-
страции. Работа губернатора на-
чалась с осмотра крупнейшего в 
регионе молочно-консервного 
предприятия, расположенного 
в Кореновском районе.

СОБСТВЕННЫЙ ЦЕХ ПО 
ИНВЕСТПРОЕКТУ

Напомним, молочно-кон-
сервный завод реализует инве-
стпроект по строительству цеха 
для производства вафельных 
стаканчиков для мороженого. 
Соответствующее соглашение 
было подписано двумя годами 
ранее на инвестиционном фо-
руме в Сочи. По информации 
краевого минэконома, объем 
инвестиций составил 400 млн 
рублей. В рамках визита Вени-
амин Кондратьев оценил ход 
реализации инвестпроекта.

По информации краевого ми-
нистерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности, молочный комбинат 
увеличил объем приемки моло-
ка с 350 до 650 тонн в сутки и 
стал краевым лидером по объ-
емам его переработки. Благода-
ря реализации инвестпроекта, 
предприятию больше не нужно 
закупать стаканчики для моро-
женого, рожки и листовые ваф-
ли - все это из местного сырья 
производится в новом цехе. 

- Теперь это полностью ку-
банский продукт. Благода-
ря таким предприятиям край 
выходит на мировой рынок с 
конкурентоспособной про-
дукцией, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

КУБАНСКОЕ МОРОЖЕНОЕ 
ЗАВОЕВЫВАЕТ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЫНОК

Как сообщили в краевом 
минсельхозе, молочно-кон-

сервный комбинат в Коре-
новском районе - единствен-
ный в крае производитель и 
экспортер сгущенных молоч-
ных консервов и мороженого. 
Продукцию отправляют в 30 
стран мира, В настоящее время 
решается вопрос расширения 
поставок мороженого за гра-
ницу.

Комбинат стремительно на-
ращивает объемы экспортных 
поставок. 

✓ В прошлом году зарубеж-
ным потребителям было от-
правлено 3,7 тыс. тонн про-
дукции. 

✓ За 8 месяцев текущего года 
эта цифра превысила 3,4 тыс. 
тонн, т. е. 143%. 

✓ В краевом минсельхозе на-
помнили, что в крае реализует-
ся нацпроект «Международная 
кооперация и экспорт», в рам-
ках которого объем экспорта 
планируют увеличить до $3,8 
млрд к 2024 году.

НОВЫЕ СОЦОБЪЕКТЫ
В ходе рабочего визита Ве-

ниамин Кондратьев посетил 
стройплощадку будущего аку-
шерско-гинекологического 
корпуса в Кореновске. 

Строительство этого объекта 
находится под личным контр-
олем губернатора. 

По информации краевого 
департамента строительства, 
возведение медучреждения на-
чалось еще в 2013 году. Сдать 
его планировали спустя три 
года. Строительные работы 
выполнили на 40%, после че-
го застройщик был признан 
банкротом и возведение ме-
дучреждения остановилось. 
Как были заморожены и дру-
гие его объекты - перинаталь-
ный центр в Сочи и бассейн в 
Краснодаре.

Глава Кубани лично взял под 
контроль завершение всех со-
циальных долгостроев в крае, 
были найдены новые подряд-
чики. Кстати, за пять лет на 
Кубани было достроено по-
рядка 10 крупных социальных 
долгостроев. 

✓ Медучреждение в Сочи и 
краснодарский бассейн также 
возводятся по новому графику, 

строительная готовность объ-
ектов - более 60%.

✓ Возобновлено и строитель-
ство кореновского акушерско-
гинекологического корпуса. 
По информации краевого 
минздрава, проект медучре-
ждения был изменен в связи с 
запросами пациентов. Поэто-
му в здании появится женская 
консультация, рассчитанная на 
100 посещений в смену. 

- В прошлом году здесь были 
только перекрытия. Сегодня 
видим конкретный результат, 
есть уверенность, что к концу 
года объект будет достроен. 
Строительная готовность до-
стигла 77%. Перинатальный 
центр нужен не только Ко-
реновску, это будет межрай-
онный современный центр, 
- резюмировал Вениамин Кон-
дратьев.

Напомним, с 2016 года на 
территории открыты фель-
дшерско-акушерский пункт, 
два офиса врача общей пра-
ктики. В этом году будут завер-
шены еще два ФАПа и ВОП.

Рабочий визит губернато-
ра продолжился посещением 
строящегося детского сада на 
325 мест, который возводит-
ся в Кореновске по нацпро-
екту «Демография». По словам 
главы региона, его открытие 
в следующем году позволит 
ликвидировать очередь в до-
школьные образовательные 
учреждения города.

КРАЕВАЯ КАЗНА 
ПЕРЕЧИСЛИТ 1,8 МЛРД

В завершение рабочей по-
ездки глава региона провел 
встречу с жителями Коренов-

ского района. В заседании уча-
ствовали вице-губернаторы и 
представители местной адми-
нистрации.

Открывая встречу, Вениа-
мин Кондратьев отметил поло-
жительную динамику социаль-
но-экономического развития 
региона. Так, за пять лет район 
поднялся на пять позиций - 
с 20-го по 15-го место среди 
муниципалитетов. Глава края 
отметил, что район не сбавляет 
темпы даже в условиях панде-
мии, что позволяет территории 
выйти на плановый показатель 
налоговых отчислений. 

Так, по информации крае-
вого минэконома, в этом году 
объем муниципального бюд-
жета ожидается на уровне 2,1 
млрд рублей. По сравнению с 
прошлым годом увеличение 
составило 15%. 

Глава Кубани подчеркнул, 
что стабильно высокие дохо-
ды местной казны позволяют 
району привлекать краевые 
средства на условиях софинан-
сирования для решения соци-
альных задач. Так, на эти цели 
в текущем году муниципалитет 
получит 1,8 млрд рублей суб-
сидий и дотаций из краевой 
казны. 

- Кореновский район прев-
ратился в большую стройку за 
последние годы: это и школа, 
и детский сад, которые воз-
водятся по национальным 
проектам, и большая, можно 
сказать краевого уровня, боль-
ница. Эти объекты должны 
быть завершены к концу года, 
- подчеркнула вице-губернатор 
Анна Минькова.

Замглавы региона Анатолий 

Вороновский также отметил, 
что район активно развивает 
транспортную инфраструк-
туру. 

✓ На эти цели за пять лет му-
ниципалитету направили око-
ло 500 млн рублей из краевого 
дорожного фонда. 

✓ На сегодняшний день в 
порядок приведено уже 77,5 
км автодорог и более 24 км 
тротуаров.

НЕОТЛОЖНАЯ ПРОБЛЕМА
Во время встречи с жителями 

района обсудили актуальный 
для муниципалитета вопрос 
реконструкции и строитель-
ства канализационных очист-
ных сооружений. Речь идет об 
объектах, на которые уже есть 
готовые проекты. Их реали-
зация затруднительна из-за 
нехватки средств. Так, толь-
ко строительство очистных в 
Кореновске обойдется муни-
ципалитету в 600 млн рублей. 
А значит, по мнению губерна-
тора, нужно искать возможно-
сти для скорейшего решения 
проблемы. Для этого он пору-
чил Анатолию Вороновскому 
составить перечень объектов 
ЖКХ, нуждающихся в рекон-
струкции.

- Объекты строились еще в 
50-60-х годах прошлого века. 
Сейчас нужны огромные сред-
ства для того, чтобы привести 
их в порядок. Это проблема ак-
туальна для многих муниципа-
литетов. По всем территориям, 
где уже есть готовые проекты, 
обобщите информацию, что-
бы мы могли добиваться феде-
рального софинансирования, - 
заявил Вениамин Кондратьев.
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Анна Минькова проинспектировала ход строительства 
лечебно-диагностического корпуса в Краснодаре

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

На развитие Кореновского 
района край выделит более 
полутора миллиардов

Глава региона посетил территории строящихся учреждений муниципалитета.
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За незаконную 
коллекторскую 
деятельность будут 
сажать на срок 
до 12 лет.

«НАДО БРАТЬ 
ПОД КОНТРОЛЬ»

Бедами россиян, попавших 
в руки злостных коллекто-
ров, всерьез озаботились на 
самом высоком уровне. Разо-
браться с непрофессиональ-
ными борцами с проблем-
ными долгами потребовал 
Владимир Путин. На совеща-
нии с главой Федеральной 
службы судебных приставов 
(ФССП), которая с недав-
него времени контролирует 
часть этого рынка, прези-
дент возмутился: «Это про-
сто переходит иногда всякие 
границы. Поэтому это совер-
шенно точно надо брать под 
контроль».

В Госдуме отреагирова-
ли моментально: разрабо-
тан законопроект, который 
призван ужесточить ответ-
ственность за незаконную 
коллекторскую деятель-
ность. Черные коллекторы-
одиночки смогут сесть за 
решетку на пять лет, а участ-
ники банд вымогателей - на 
срок до 12 лет.

4 ЗВОНКА И 16 СМС 
В МЕСЯЦ

И это притом, что в 2017 
году деятельность коллекто-
ров уже серьезно ограничи-
ли. Так, в месяц они могут 
приходить к должникам и 
звонить им не больше 4 раз, 
прислать не более 16 СмС 
и строго в дневные часы. 
Причем тревожить полага-
ется только самих должников 
или их поручителей, нель-
зя беспокоить родных или 
близких. Также с просроч-
кой более четырех месяцев 
можно отказаться от обще-
ния с коллекторами. В таком 
случае те могут только слать 
письма или взыскивать долг 
через суд. Коллекторские 
агентства теперь могут на-
рваться на серьезный штраф 
от 20 до 200 тысяч рублей, а 
за повторное предписание их 
могут исключить из специ-
ального госреестра, что ли-

шает их права на законную 
деятельность.

«Комсомолка» разбиралась 
вместе с экспертами, почему 
проблема не решается?

НА ОДНО ОФИЦИАЛЬНОЕ 
АГЕНТСТВО - ПЯТЬ 
НЕОФИЦИАЛЬНЫХ

Глава ФССП Дмитрий Ари-
стов доложил президенту, 
что пока они контролируют 
только часть коллекторского 
рынка - официальные агент-
ства, которых в стране насчи-
тывается 321. На них за 3,5 
года составлено 7 тысяч про-
токолов, назначено штрафов 
на 235 млн руб. Остальные - 
это микрофинансовые орга-
низации, у которых этот вид 
деятельности не основной, а 
дополнительный. И их в пять 
раз больше, чем специальных 
агентств - 1606. На деятель-
ность коллекторов от мФО 
приходится половина всех 
жалоб. Всего с 2017 года от 
россиян поступило 80 тысяч 
претензий.

ДЫРЯВЫЕ МЕСТА 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

По словам Аристова, кон-
тролировать всех коллекто-
ров поможет новый закон, 
который готовят с прошлого 
года.

И его в первую очередь 
ждут сами коллекторы. Пре-
зидент Национальной ассоци-
ации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) 
Эльман Мехтиев - сопред-
седатель рабочей группы, в 
рамках которой идет обсуж-
дение этого законопроекта. 
В разговоре с «КП» он до-
бавил, что коллекторской 

деятельностью занимаются 
не только агентства и мФО, 
но и банки, которых насчи-
тывается около 400.

- Нужно убрать противо-
речивые или дырявые места 
в законодательстве. К при-
меру, профессиональные 
коллекторы должны хранить 
записи разговоров с клиента-
ми 3 года, а микрофинансо-
вые организации - только 6 
месяцев. А в банке хранить 
разговоры вовсе не обяза-
ны, - говорит мехтиев. - А 
статья КоАП 14.57 о защите 
прав должников исключает 
кредитные организации, то 
есть банки из под мер ответ-
ственности. Если есть дыр-
ка, туда вода и потечет. По-
этому нужно унифицировать 
законодательство и сделать 
его единообразным для всех. 
мы, коллекторы, за равные 
права, одинаковые обязан-
ности, пропорциональную 
ответственность.

«МЫ НЕ БЕЛЫЕ 
И ПУШИСТЫЕ»

- То есть возмущение лю-
дей и властей на совести у не-
легальных коллекторов?

- мы не говорим, что мы 
совсем белые и пушистые, 
у нас тоже есть штрафы - 7 
тыс. постановлений за 3 го-
да и штрафов на сотни мил-
лионов, - отвечает глава 
НАПКА. - Но когда говорят, 
что все это коллекторы, ну, 
извините. Если кто-то назвал 
себя коллектором, пошел и 
ограбил магазин, виноваты 
все коллекторы?

Глава коллекторской ас-
социации подчеркнул, что 
официальных коллекторов 
не столько волнуют штра-
фы - в среднем каждый из 
них тянет на 35 тысяч ру-
блей, и это не так чувстви-
тельно, - сколько то, что за 
два штрафа могут исключить 

из реестра. Поэтому они вво-
дят такие технологические 
инновации, которых нет да-
же у банков.

РОБОТАМ-КОЛЛЕКТОРАМ 
НАЗНАЧАЮТ СВИДАНИЯ 
САМИ ДОЛЖНИКИ

- Коллекторские орга-
низации, которые входят в 
нашу ассоциацию, контро-
лируют 90% рынка. Боль-
шинство отказалось от вы-
ездов. И давно используют 
роботов, - продолжает мех-
тиев. - И поверьте, многие 
мужчины-должники пыта-
ются назначить женщине-
роботу свидания. Робот не 
будет грубить, хамить, ис-
пользовать ненормативную 
лексику и лишний раз на-
званивать. Также у нас рез-
ко возросло количество об-
ращений в суд.

Откуда же тогда эти во-
пиющие случаи? Президент 
Ассоциации российских бан-
ков Гарегин Тосунян не отри-
цает, что по-прежнему ис-
пользуются прямой шантаж, 
угрозы, грубость, насилие, 
устрашение и методы пси-
хологического воздействия.

- Не банки, а другие орга-
низации могут передавать 
проблемные долги некомпе-
тентным, непрофессиональ-
ным и, в некоторых случаях, 
криминальным структурам. 
Под предлогом взимания 
долгов приходят бандиты и 
пытаются выколачивать их 
психологическим или физи-
ческим давлением, - конста-
тирует Тосунян. - Это недо-
пустимо. Это дискредитирует 
кредитные организации и 
финансовый рынок. Создает-
ся впечатление, что так дей-
ствуют все, что банки - это 

бандиты, кровопийцы. Да, у 
нас много проблем с должни-
ками. Да, они бывают недо-
бросовестными и пытаются 
уйти от платежей. Но это не 
повод, чтобы в диалоге ис-
пользовались криминальные 
способы.

ПОЛИЦИЯ СПОКОЙНО 
ОТНОСИТСЯ 
К СООБЩЕНИЯМ 
О ШАНТАЖЕ

Однако, по словам экспер-
та, пытаться выбивать задол-
женности силой или запуги-
ванием могут и коллекторы с 
официальным статусом.

- Юридически они оформ-
лены как коллекторы, но по 
стилю поведения они бан-
диты. По аналогии, когда 
человек, работающий в пра-
воохранительных органах, 
занимается преступной дея-
тельностью. Это не означает, 
что из-за единичных случаев 
следует клеймить всю систе-
му, - убежден президент бан-
ковской ассоциации. - Тех, 
кто под брендом коллекто-
ров действует незаконно и 
переходит грань, нужно вы-
корчевывать, потому что 
это преступники. И это уже 
сфера деятельности право-
охранительных органов. Но 
они очень спокойно отно-
сятся, когда люди сообща-
ют им об угрозах, шантаже 
и давлении. мол, пока не 
убили, не приедем. ФССП 
имеет статус близкий к пра-
воохранительным органам, 
чтобы пресекать действия 
не коллекторов, а бандитов, 
которые пользуются терми-
ном «коллекторы». Но это 
не столько функции ФССП, 
сколько мВД и соответству-
ющих служб.
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Почему выбиватели долгов 
продолжают бесчинствовать:

«Юридически 
они коллекторы, 
а по сути - 
бандиты»
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Эльман Мехтиев - 
сопредседатель рабочей 
группы, в рамках которой 
идет обсуждение нового 

законопроекта.

Разбираемся в законах и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Для возврата долгов по-прежнему используются прямой шантаж, угрозы, 
грубость, насилие, устрашение и методы психологического воздействия.
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Анна ДОБРЮХА

Вчера появилась информа-
ция, что вакцина от коронави-
руса «Спутник V» поступила 
в гражданский оборот. Это 
значит, что любой может пой-
ти в поликлинику и привиться? 
Не все так просто. На самом 
деле в нашей стране, по сути, 
будут идти три разные при-
вивочные кампании. Точнее, 
запланированы несколько от-
дельных этапов для разных 
групп населения. Раскладыва-
ем все по полочкам вместе с 
экспертами.

ГРУППА 1:
ДОБРОВОЛЬЦЫ

Первая в мире российская 
вакцина против коронавируса, 
зарегистрированная 11 авгу-
ста, еще не проходила круп-
номасштабное тестирование 
на широком круге доброволь-
цев. Наше законодательство 
в чрезвычайных ситуациях  - 
таких, как пандемия, допуска-
ет пострегистрационные кли-
нические исследования. Они 
как раз начинаются и будут 
массовыми - около 40 тысяч 
добровольцев.

Поскольку это официальные 
клинические исследования, 
третий этап тестирования 
вакцины, то добровольцы по-
лучают гарантии по полной 
программе. Это и оплата (на 
1 - 2-й фазах им платили 
около 100 тысяч рублей), 
и спецстраховка на случай 
непредвиденных последствий 
для здоровья, и регулярные 
обследования и медицинское 
наблюдение.

Разумеется, есть и обяза-
тельства: являться к врачам 
строго в назначенное время, 
проходить все необходимые 
для исследования процедуры.

ГРУППА 2:
ВРАЧИ И УЧИТЕЛЯ

В сентябре же стартует 
вакцинация от коронавируса 
для граждан из групп повы-
шенного профессионального 
риска - врачей и учителей. Это 
и есть тот самый гражданский 
оборот.

- Вакцинация у них и постре-
гистрационные испытания при-
вивки на добровольцах будут 
идти параллельно,  - пояснил 
в интервью «КП» советник 
министра здравоохране-

ния, вице-председатель 
Механизма ВОЗ по фаль-
сифицированным и не-
доброкачественным ле-
карственным средствам 
Сергей Глаголев. Данные 
о привитых будут вносить в 
специальный государственный 
регистр.

- Кроме того, любой при-
витый от коронавируса че-
ловек получит возможность 
установить специальное мо-
бильное приложение. В нем 
есть электронный дневник 
самонаблюдения и напоми-
нания внести информацию о 
своем самочувствии. Это по-
может вести эффективный 
медицинский контроль за 
состоянием здоровья вак-
цинированных,  - рассказал 
Глаголев.

Отметим, что в отличие от 
добровольцев, участвующих 
в клинических исследованиях 
(КИ), у привитых врачей и 
учителей не будет оплаты 
и регулярного медицинско-
го наблюдения за состоя-
нием иммунной системы. В 
случае каких-то неполадок 
со здоровьем можно будет 
обратиться в поликлинику в 
обычном порядке.

ГРУППА 3:
ОСТАЛЬНЫЕ РОССИЯНЕ

Массовая прививочная кам-
пания для жителей нашей 
страны должна начаться толь-
ко после того, как будет про-
ведено пострегистрационное 
исследование, подчеркнул со-
ветник министра здравоохра-
нения. По словам Глаголева, 
добровольцев, участвующих 
в третьем этапе клинических 
исследований, будут наблю-
дать в течение полугода - «для 
контроля длительности имму-
нитета и возможных отдален-
ных реакций на прививку».

Считаем: если постреги-
страционные исследова-
ния начнутся в сентябре, 
то в лучшем случае завер-
шатся к концу января. Тог-
да, скорее всего, и начнет-
ся широкая прививочная 
кампания.

Тем более что для нее необ-
ходимо большое количество 
доз вакцины. А производство, 
как ранее сообщал министр 
здравоохранения, выйдет на 
максимальные обороты как 
раз в ноябре - декабре.

Пандемия

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ
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Анна ДОБРЮХА

Глава Роспотребнадзора 
рассказала 
о распространении 
коронавируса 
в нашей стране.

- Этот год точно войдет в 
историю эпидемиологии - к 
нам пришла совершенно но-
вая инфекция, которая вы-
зывает болезнь с непонятным 
патогенезом (механизмом раз-
вития и проявлений. - Ред.), - 
начала свое выступление глава 
Роспотребнадзора Анна Попова 
на XII Всероссийском интернет-
конгрессе по инфекционным 
болезням, организованном 
Центральным НИИ эпидеми-
ологии. Главный санитарный 
врач напомнила, что изначально 
от китайских коллег шла инфор-
мация, что мы столкнулись с 
очередным антропозоонозом, 
то есть заражением от живот-
ных, где «человек является ту-
пиком», то есть между людьми 
инфекция не передается. Потом 
оказалось, что еще как переда-
ется, да к тому же бьет не толь-
ко по легким - выяснилось, что 
это системное заболевание, по-
ражающее кровеносное русло, 
рассказала Попова.

Глава Роспотребнадзора впер-
вые озвучила, у какого коли-
чества жителей нашей страны 
зафиксирован ковид: 0,6%. При 
этом во многих регионах не 

преодолен и полупроцентный 
порог, в то время как в других 
цифра превысила 2,5% населе-
ния. Россия занимает первое 
место в мире по охвату тестиро-
ванием на коронавирус из рас-
чета на 100 тысяч населения, 
с гордостью отметила Попова. 
Всего у нас проверены на ко-
ронавирус более 38,7 миллиона 
человек.

Главное, чего ждет санэпид-
служба и все мы, - создание 
иммунной прослойки, или «по-
душки», благодаря которой идут 
на спад все эпидемии. Считает-
ся, что таковая начинает гасить 
раскручивание заболеваемости 
при 50 - 70 процентах людей с 
иммунитетом. Главный сани-
тарный врач рассказала, что по-
следние данные показывают: в 

разных населен-
ных пунктах коли-
чество людей с иммунитетом к 
«короне» очень разное - от 4,3 
до 50,2% (!). Где живут счастлив-
чики, которые ближе всех к по-
явлению иммунной «подушки»? 
Оказывается, в Калининграде.

Есть и печальные факты. Вы-
яснилось, что за время эпиде-
мии у нас возникло 1988 очагов 
вспышки в коллективах, из-за 
этого пострадали 65 тысяч че-
ловек. «Среди таких очагов 
985 имели место в медицин-
ских организациях, это очень 
много», - подчеркнула Анна По-
пова. И признала: такой высо-
кий показатель заболеваемости 
ковидом в больницах говорит 
о недоработках госпитальных 
эпидемиологов.

Коронавирус изменил нашу жизнь. В Амстердаме, чтобы отве-
дать блюда от крутого шеф-повара, приходится идти на стадион - 
там на свежем воздухе на боковых дорожках вокруг футбольного 
поля расставили столики. Социальная дистанция - одно из самых 
верных средств профилактики ковида.
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КОНКРЕТНО
Вот другие тезисы выступления

� Около 3 млн россиян, которые контактировали с больными кови-
дом, находились под наблюдением. Сейчас наблюдают за 209 тыся-
чами «контактных».

� У самоизоляции из-за коронавируса обнаружились положитель-
ные «побочные эффекты». За весь период ограничений и в течение 
нескольких следующих месяцев в России не было ни одной вспышки 
острых кишечных инфекций! Также снизилась заболеваемость грип-
пом, ОРВИ и корью.

� В этом году к нам впервые идет грипп, который потребовал созда-
ния вакцины с тремя новыми штаммами. «Замена сразу всех штаммов 
в вакцине это беспрецедентный случай», - подчеркнула Анна Попова. И 
напомнила, что планируется привить от гриппа не менее 60% населе-
ния и не менее 75% людей из групп риска (пенсионеры, беременные 
женщины, лица с хроническими заболеваниями).

СТОП-
КАДР

Когда на самом деле 
начнут делать прививки 
от коронавируса

Еще больше информации 
о коронавирусе - 
в специальном

разделе на сайте

В России есть один город, 
где антитела к ковиду -
у 50% жителей
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Развитие науки и 
поддержка талантливой 
молодежи находятся на 
контроле губернатора.

В Краснодаре состоялось 
торжественное награждение 
молодых ученых - победите-
лей всероссийского конкур-
са за президентские гранты. 
Участие в нем принимали бо-
лее полутора тысяч умников и 
умниц, представивших на суд 
зрителей свои изобретения в 
различных отраслях эконо-
мики и науки.

Свидетельства на получе-
ние президентских грантов 
пятерым победителям из 
КубГТУ вручали главный фе-
деральный инспектор по Кра-
снодарскому краю аппарата 
полномочного представите-
ля Президента РФ в ЮФО 
Алексей Ермаков и первый 
замминистра образования, 
науки и молодежной поли-
тики Кубани Сергей Пронь-
ко. Поздравить победителей 
пришли также руководители 
ведущих вузов региона.

Открывая торжественную 
церемонию, Алексей Ерма-
ков поздравил победителей с 
важной государственной на-
градой, отметив, что вручение 
гранта президента России - 
высокая оценка уже выпол-
ненной работы и хороший 
задел на будущее. Он также 
подчеркнул, что столь высо-
кий результат Краснодарский 
край сумел показать благодаря 

грамотной политике местной 
власти. По его словам, бла-
годаря мерам господдержки 
молодые ученые получают хо-
роший старт и возможность 
проводить высокотехнологи-
ческие исследования.

К его поздравлениям присо-
единился и Сергей Пронько. 
Он пожелал молодым уче-
ным новых громких побед и 
не останавливаться на пути к 
новым открытиям.

- Сегодня для молодых уче-
ных созданы все условия для 
реализации своего потенциа-
ла. Вузы получают материаль-

но-техническую поддержку, 
что необходимо для прове-
дения исследований. Наша 
кубанская власть и лично гу-
бернатор уделяют большое 
внимание развитию науки. 
В вузах проводится работа с 
талантливой молодежью. Это 
наша гордость и наше буду-
щее. На сегодняшний день 
кубанские вузы способны 
составить серьезную конку-
ренцию ведущим институтам 
страны, - подчеркнул Сергей 
Пронько.

Как сообщили в минобр-
науки, президентские гранты 

выделяются ученым на два го-
да для финансирования фун-
даментальных и прикладных 
научных исследований.

Всего предоставляется 460 
грантов ежегодно. Кандидаты 
наук получают по 600 тыс. ру-
блей в год, а доктора наук - по 
1 млн рублей. До 13 октября 
идет прием заявок на новый 
конкурс для молодых ученых 
для получения поддержки на 
2021-2022 годы. 

Талантливые кубанские 
ученые могут получить под-
держку и на региональном 
уровне. 1 сентября губерна-

тор Вениамин Кондратьев уч-
редил премию администра-
ции Краснодарского края в 
области науки и инноваций. 
Ежегодно по итогам откры-
того конкурса будет прису-
ждаться пять премий в разме-
ре 300 тысяч рублей каждая.
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Замминистра 
здравоохранения 
региона 
рассказала, 
чем грозит 
бесконтрольный 
прием препаратов.

В преддверии Всемирного 
дня безопасности пациентов 
заместитель министра 
здравоохранения Ва-
лентина Игнатенко про-
вела пресс-конференцию по 
острым вопросам отрасли. В 
мероприятии также приня-
ли участие руководитель 
территориального орга-
на федеральной служ-
бы Росздравнадзора по 
краю Ирина Прибежищая 
и главный врач центра 
медицинской профилак-
тики Ирина Трубицына.

Замминистра краевого 
здравоохранения отмети-
ла, что необходимо строго 
следить за безопасностью 
не только медработников, 
но и пациентов. Посколь-
ку любое медицинское 
вмешательство несет по-
бочные явления. Поэтому 
медицинские работники 
должны знать о рисках и 
грамотно информировать 
об этом граждан. Чтобы 
при борьбе с недугом паци-
ент и доктор действовали 
единой командой. 

НЕ НАВРЕДИ 
СЕБЕ САМ

Однако, по ее словам, и 
сам пациент должен нести 
ответственность за собст-
венную безопасность. Речь, 
прежде всего, о самолече-
нии и бесконтрольном прие-
ме лекарственных средств. 
Последствия могут быть са-
мые разные - это осложнения, 
неэффективность лечения, 
возникновение грибковых 
заболеваний, неустойчи-
вость микрофлоры организ-
ма вплоть до бактериальных 
инфекций.

- Даже бесконтрольный 
прием витаминов может выз-
вать серьезные нарушения в 
организме и спровоцировать 
возникновение тяжелых за-
болеваний. Многие люди при 
первых признаках простудных 
заболеваний начинают прием 
антибиотиков. При этом паци-
ент чаще всего назначает сам 
себе препарат более высоко-
го уровня. Пример - человек 
лечит кашель антибиотиком 

третьей группы и приобрета-
ет так называемую резистен-
тность - устойчивость микро-
организмов к лекарству. Но 
если он попадет в больницу 
с перитонитом, этот антиби-
отик будет неэффективен. В 
итоге медицинские работники 
вынуждены назначать более 
сложные схемы, что приводит 
к серьезным нарушениям в 
организме, - подчеркнула Ва-
лентина Игнатенко.

Поэтому, по ее словам, и 
существует рецептурный от-
пуск препаратов. Чтобы из-
начально врач контролировал 
прием лекарств. Речь не толь-
ко об антибиотиках - в зоне 
особого внимания большая 
группа препаратов.

АПТЕКИ ПОД 
КОНТРОЛЕМ

В Краснодарском крае уси-
лили контроль за торговлей 
лекарственных препаратов. 
Регулярные проверки прово-
дит Росздравнадзор. Как со-
общила Ирина Прибежищая, 

несоблюдение рецептурно-
го отпуска лекарственных 
препаратов является адми-
нистративным правонару-
шением и влечет за собой 
штраф. Если же подобные 
действия продолжаются, то 
аптеку ждут более жесткие 
санкции вплоть до лишения 
лицензии. По информации 
краевого минздрава, такие 
прецеденты в Краснодарском 
крае уже есть.

ПРЕПАРАТЫ 
С ПЕРСОНАЛЬНЫМ 
КОДОМ

В ходе пресс-конференции 
также сообщалось, что в Кра-
снодарском крае ведется и 
строгий контроль движения 
всех лекарственных препа-
ратов.

С 1 января текущего года 
на территории всей страны 
введена обязательная мар-
кировка лекарственных пре-
паратов. Работа в системе 
маркировки является обяза-
тельным лицензионным тре-

бованием для всех аптек и 
медучреждений. С 1 июля 
движение немаркированных 
препаратов уже является на-
рушением. 

Сегодня каждый препарат 
на упаковке имеет собствен-
ный QR-код. Потребитель мо-
жет отсканировать его и про-
следить весь путь движения 
лекарства от производителя 
до пункта продаж. Если вдруг 
окажется, что данная упаков-
ка должна находиться в дру-
гом городе, это значит, вам 
продали контрафакт. В этом 
случае необходимо срочно 
сообщить в органы Росздрав-
надзора. 

Как сообщает краевой мин-
здрав, на сегодняшний день 
в системе маркировки заре-
гистрировались практически 
все краснодарские медицин-
ские и аптечные организации. 
Те препараты, которые были 
пущены в оборот до введе-
ния маркировки, аптеки име-
ют право реализовывать до 
истечения их срока годности.

 � КСТАТИ

В Краснодарском крае 
усилен контроль за оборотом 
лекарственных средствСпецтранспорт 

руководителям 
вручил министр 
здравоохранения края 
Евгений Филиппов.

Двенадцать муниципа-
литетов Кубани получили 
21 реанимобиль класса С. 
Ключи от Ford Tranzit оте-
чественного производства 
руководителям медучрежде-
ний вручил министр здраво-
охранения региона Евгений 
Филиппов. 

Как сообщили в краевом 
минздраве, в новых авто-
мобилях смогут проводить 
экстренные мероприятия 
специализированные вы-
ездные бригады анестези-
ологии-реанимации. 

Напомним, инициато-
ром обновления автопар-
ка скорых стал губернатор 
края Вениамин Кондрать-
ев. Ранее он обращался с 
соответствующей прось-
бой к премьер-министру 
РФ Михаилу Мишустину, 
отметив возросшую на-
грузку на здравоохране-
ние в связи с распростра-
нением коронавируса.

Медучреждениям 
муниципалитетов - 
новые машины 
скорой помощи

 Победители конкурса заслужили не только всероссийское признание, 
но и возможность совершать новые открытия на благо региона.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Молодые ученые Кубани получили 
гранты президента России  � БУДЬ В КУРСЕ

Наши 
победители

� Доктор сельскохозяйствен-
ных наук Денис Осепчук - из-
учение вопросов разведения 
осетровых рыб. 

� Кандидат технических наук, 
доцент КубГТУ Валентин Шапош-
ников - совершенствование схем 
теплоэлектростанций. 

� Кандидат физико-математи-
ческих наук, научный сотрудник 
КубГУ Алиса Шпак - изучение 
распространения упругих волн 
в смарт-материалах.

� Кандидат биологических 
наук КубГАУ Альбина Лунева - 
разработка биопрепаратов для 
птицеводства.

� Кандидат биологических на-
ук КубГАУ Юрий Лысенко - инно-
вационная биотехнология для 
повышения жизнеспособности 
медоносных пчел. 

(По информации 
министерства 

образования, науки и 
молодежной политики 
Краснодарского края).
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Программа о том, что касается каждого! Слушайте «Экономику» 
по понедельникам и средам в 17.00 (мск) на Радио «КП»
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НАГЛЯДНОСКОЛЬКО 
КУПЛЕНО 
КВАРТИР ЗА ВЕСНУ - ЛЕТО 2020 ГОДА
 (вся Россия)

Данные Росреестра.
Апрель Май Июнь Июль Август

Люди берут кредиты, 
чтобы залезть в ипотеку

1 
ПОЧЕМУ ЦЕНЫ 
РАСТУТ?

За это лето в Рос-
реестре получили 

около 6,5 миллиона заяв-
лений на регистрацию сде-
лок с недвижимостью. За 
прошлое лето - 7,7 млн за-
явлений. С учетом того, что 
в июне во многих регионах 
еще действовала самоизо-
ляция и прочие ограниче-
ния, разница невелика.

При этом в сентябре, как 
и положено, наблюдает-
ся оживление. За первую 
осеннюю неделю заявлений 
поступило на 14% больше, 
чем за такую же неделю ию-
ля. А на регистрацию до-
говоров долевого участия, 
которые заключаются при 
покупке квартиры в ново-
стройке, - на 63% больше. 
Действительно, уж никак 
не обвал рынка недвижи-
мости.

Прогнозы были куда ху-
же. Эксперты ожидали, 
что по окончании само-
изоляции будет некоторый 
ажиотаж и всплеск цен за 
счет отложенного спроса - 
придут за квартирами те, 
кто собирался их купить в 
апреле - мае, но отсрочил 
это дело из-за коронави-
руса. Но потом покупатели 
закончатся в силу кризиса 
и отсутствия лишних денег. 
И рынок жилья ждет глубо-
кий кризис.

- Сейчас прогнозы более 
позитивные, - рассказывает 
«КП» член совета Гильдии 
риэлторов Москвы Роман 
Вихлянцев. - Летом не было 
обычного затишья, цены на 
пару процентов подросли. 
И спрос пока растет.

- Спрос еще не достиг 
уровня 2019 года, но коли-
чество сделок выходит на 
привычный уровень, и со-
стояние рынка приближа-
ется к прошлогодним по-
казателям, - подтверждает 
управляющий директор ком-
пании «Метриум» Надежда 
Коркка.

2 
ПРИЧИН НЕСКОЛЬКО 

Об одной из них нынче расска-
зывают разве что не из каждого 
столба - программа льготной ипо-

теки по ставке не выше 6,5% на покупку 
новостройки. Программа, одной из задач 
которой было поддержать сферу стро-
ительства в тяжелые времена, и правда 
оказалась суперэффективной. Показатели 
I полугодия коронавирусного 2020 года по 
ипотеке в итоге лучше, чем в более бла-
гополучном 2019 году: ее выдано почти 
на 1,8 трлн рублей против 1,4 трлн годом 
раньше.

Эксперты уже говорят об ипотечном 
буме. При этом предупреждают, что о 
платежеспособности граждан он вовсе 
не свидетельствует. Люди просто из кожи 
вон лезут: берут сразу два кредита - один 
ипотечный, а второй обычный, потреби-
тельский, на первоначальный взнос. А то 
мало ли что дальше будет.

Есть и вторая причина - снижение ста-
вок по банковским депозитам. Как со-
общают в ИНКОМ-Недвижимость, под 
девизом «да я лучше в квартиру вложусь, 
чем получать такие проценты» сейчас про-
ходит примерно каждая седьмая сделка с 
вторичным жильем в Москве. И это од-
на из причин, по которой не грохнул-
ся, как это обещали, вторичный рынок 
квартир, ведь льготная программа ипо-
теки под 6,5% распространяется только 
на новостройки.

- Доходность от размещения средств на 
рублевых депозитах банков стала ниже 
3,5% годовых. Доходность инвестиций 
в недвижимость - 4 - 6% годовых. Если 
эти тренды сохранятся, то наметившийся 
рост инвестиционного спроса на жилье 
может стать продолжительным даже на 
фоне сокращения доходов населения, - 
считают в аналитическом отделе агентства 
недвижимости «САВВА».

Инвестиционный спрос на фоне со-
кращения доходов населения выглядит, 
правда, не очень глянцево.

- Самый большой прирост цен случился 
в самых дешевых сегментах. Больше всего 
подорожали старые пятиэтажки и девя-
тиэтажные панельные дома. Аналогичная 
динамика и в разрезе комнатности, более 
подорожали и пользуются большим спро-
сом малогабаритные квартиры: однушки 
и двушки, - рассказал «КП» финансовый 
эксперт Ян Марчинский.

4 
ТАК ЧЕГО 
ЖДАТЬ-ТО?

Обвала в ближай-
шие месяцы экспер-

ты уже не обещают. Правда, с 
оговорками. Если не случится 
второй волны коронавируса, 
изменения политики Цен-
тробанка (который сейчас 
постепенно снижает ставку), 
каких-нибудь еще бедствий…

Но наиболее вероятный 
сценарий такой. Цены сей-
час растут в том числе и за 
счет того, что самые дешевые 
предложения быстро расхва-
тываются (средний уровень 
того, что остается, получается 
выше - чисто арифметика). 

Это подогревает эмоции у по-
купателей и надежды у про-
давцов. Плюс дешевеет рубль, 
а это также всегда вызывает 
у продавцов недвижимости 
желание пересмотреть рубле-
вые цены в большую сторо-
ну. Все это до кучи, по под-
счетам специалистов, может 
обеспечить прирост цен по 
результатам коронавирусного 
года на 7 - 10% (именно за 
год в целом, а не за оставшие-
ся месяцы, но все равно это 
больше, чем инфляция). И… 
в итоге распугать желающих 
приобрести жилье.

Точнее сказать, пугаться 
многие уже начали.

- С одной стороны, покупа-
тели снова активизировались. 
С другой - очевидно сниже-
ние доходов и накоплений на-
селения, - констатирует гене-
ральный директор агентства 
недвижимости «Азбука Жилья» 
Дмитрий Косьмин. - Немногие 
готовы покупать квартиры по 
заявленным ценам.

Иными словами, с повы-
шением цен еще хотя бы на 
пару процентов весь ажиотаж 
быстренько закончится. Но 
чтобы продавцы это поняли, 
потребуется еще несколько 
месяцев.

Самый ходовой прогноз про рынок жилья в последние месяцы 
коронавируса и самоизоляции - вот-вот цены рухнут. 

Но пока этого не происходит, и даже, напротив, вопреки 
прогнозам о падении реальных доходов населения 

у нас начался чуть ли не квартирный бум. 
Все «почему?» и «что дальше?» «КП» задала экспертам.

3 
СВЕРНУТ ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ - И ЦЕНЫ РУХНУТ?

Сейчас, по данным аналитического центра ДОМ.РФ, примерно 80% 
продаж квартир в новостройках идет по программе льготной ипотеки 
под 6,5%. Но программа заканчивается 1 ноября. И пока нет никаких 

подтверждений, что ее собираются продлить, хотя и девелоперы, и потен-
циальные покупатели очень на это надеются.

- В случае прекращения льготной ипотеки мы можем увидеть бум покупок 
в последний месяц действия программы, а затем проседание рынка после 
ее завершения, - считает Надежда Коркка.

Это мнение многих экспертов: если власти в ближайшие недели не объ-
явят, что полюбившаяся льготная программа будет продлена хотя бы до 
весны, в конце сентября - октябре на рынке новостроек начнется уже не 
просто оживление, а ажиотаж. Граждане, которым в принципе нужна хоть 
какая-нибудь дохленькая, но своя квартира, будут торопиться вскочить в 
последний вагон уходящего поезда.

Хотя даже если программу свернут, катастрофы, судя по всему, не будет.
- Уже и по не льготным программам можно взять ипотеку под 7,5% го-

довых, - говорит Роман Вихлянцев. - Такие ставки и без льготной ипотеки 
стимулируют спрос.

Маленькая квартира, как скворечник, зато своя! 
Таких низких ставок по кредитам на жилье еще не было, 

и народ ринулся решать квартирный вопрос.
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Елена АРАКЕЛЯН

Вопреки прогнозам цены 
на недвижимость 
не то что не обвалились, 
но даже заметно подросли.

 91.0
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Ирина ВИКТОРОВА

На этой неделе 
у Ларисы Долиной 
юбилей. Народная 
артистка отмечает 
65-й день рождения.

Праздник праздником, а 
дома Ларисе Александровне 
не сидится - в конце месяца 
она выступает на джазовом 
фестивале в Сочи. А на днях 
мы поговорили с Ларисой До-
линой в Крыму на фестивале 
«Таврида - Арт».

- Кому из молодежи вы свой 
опыт передаете?

- У меня есть студенты - их 25, 
которым я преподаю вокал на 
кафедре эстрадно-джазового 
пения в Московском государ-
ственном институте культуры. 
Я и преподаю, и завкафедрой. 
Выпускников много, да. Кто-
то уехал. А кто-то вот пошел 
на «Голос»: несколько моих 
выпускников уже прошли сле-
пые прослушивания.

- Вам нравится, как сейчас 
наша эстрада развивается?

- Не скажу, что у нас на 
эстраде и в шоу-бизнесе сей-
час все благополучно. Мо-
лодежи нужно приобретать 
опыт. А опыт с кем и с чем 
приходит? Старшие товари-
щи им должны дать мастер-
класс: тогда молодые артисты 
будут конкурентоспособны-
ми для сегодняшних звезд. 
Поэтому я приветствую идеи 

совместных выступлений, 
встреч артистов с молодежью.

ДожДь из сЛез
Главный хит Ларисы Доли-

ной - «Погода в доме». Ско-
ро четверть века, как Ларису 
просят исполнить ее на каж-
дом концерте. Слова написал 
Михаил Танич, а музыку - Рус-
лан Горобец. Лариса Долина 
накануне юбилея рассказала 
историю этого хита в передаче 
«Привет, Андрей!».

В середине 90-х у певицы 
гастроли шли чуть ли не кру-
глый год, и однажды она за-
ехала на пару дней домой по-
менять вещи. В этот-то момент 
и раздался звонок: «Снимаю 
трубку - Михаил Исаевич го-
ворит: «Лариска, привет. Я тут 
написал мужской стишок, хочу 
тебе прочитать, твое мнение 
узнать». И начал читать муж-
ской вариант песни «Погода в 
доме». У меня градом полились 
слезы - просто градом! Это бы-
ло под стать моему состоянию 
души, настроению тогдашне-
му. Он не дочитал даже еще, 

а я начала кричать в трубку: 
«Михаил Исаевич, никакой 
это не мужской текст, срочно 
переписывайте на меня, сроч-
но!» Он сказал: «Лариска, да 
хорошо, конечно».

Тогда у певицы были семей-
ные неурядицы со вторым су-
пругом, продюсером Виктором 
Митязовым, поэтому она и рас-
плакалась над стихами песни.

Танич перезвонил через пол-
часика и прочел тот вариант 
«Погоды в доме», который сей-
час все знают наизусть.

А уже через три часа Руслан 
Горобец написал на эти стихи 
музыку.

Долина вспоминает: «Я по-
сле концерта получала запи-
ски и письма от тех людей, ко-
торым эта песня помогла не 
разойтись. То есть эта песня 
очень многим парам не дала 
расстаться. Вот в этом, конеч-
но, гений Танича!»

Самые близкие люди для 
Долиной сейчас, по кото-
рым она сверяет погоду в до-
ме, - дочь Ангелина и внучка 
Александра.

 ■ НеГРоМКАЯ ДАТА

Как Надежда Румянцева  
«развалила» брак Натальи Кустинской
Анастасия ПЛЕШАКОВА

сегодня 90 лет со дня 
рождения звезды 
«Девчат» и «Королевы 
бензоколонки».

ВеЧНЫЙ РеБеНоК
Одна из первых ролей Румян-

цевой - школьница Галя из фильма 
«Алеша Птицын вырабатывает 
характер». В следующем филь-
ме  - «Морской охотник»  - она 
играла 10-летнюю девочку, в 
то время как актрисе было 
уже 23 года и она заканчивала 
ВГИК. Но рост 151 сантиметр, 
33-й размер ноги и субтильная фи-
гурка предопределили ее амплуа. 
Переиграв с дюжину школьниц (не 
только в кино, но и в Центральном 
детском театре) и переключив-
шись на передовиц производства - 
от ученицы токаря и поварихи до 
«королевы бензоколонки», она так 
и не отошла от амплуа молодень-
кой девчушки. Когда ее снимали 
в роли автозаправщицы Людмилы 
Добрыйвечер в «Королеве бензо-
колонки», Надежде было уже 32 
года, а ее героине - 17. 

И все же, несмотря на мно-
жество ярких ролей, ее самый 
успешный фильм стоит особ-
няком  - конечно, это комедия 
«Девчата». Картина собра-

ла букет призов на фестива-
лях самого разного калибра.

А накануне съемок долго и эмо-
ционально решали, кто же будет 
играть повариху Тосю Кислицыну.

На эту роль претендовала од-
на из самых красивых актрис со-
ветского кино Наталья Кустин-
ская - жена режиссера картины 
Юрия Чулюкина. Кустинская по-
ставила мужу условие: он будет 
снимать в главной роли ее или 
откажется от «Девчат». Когда же 
узнала, что утвердили Надежду 

Румянцеву, Кустинская устроила 
мужу страшный скандал и вскоре 
рассталась с ним.

РоЛь жеНЫ - ГЛАВНАЯ
Кстати, на международном ки-

нофестивале в Аргентине Румян-
цева за работу в «Девчатах» по-
лучила приз за лучшую женскую 
роль. В тот год награда за лучшую 
мужскую роль досталась Полу 
Ньюману.

То есть наша Надежда работала 
на голливудском уровне.

После этого ее даже пригла-
шали на съемки в Соединенные 
Штаты. Но вдруг на пике карье-
ры она уехала за границу не как 
актриса, а как жена дипломата. 
Ее муж, сотрудник Внешторга 
Вилли Хштоян, был направлен 
торговым представителем СССР 
в Малайзию, потом в Египет. Ради 
его карьеры Надежда Васильевна 
пожертвовала собственной. Но 
об этом не жалела. Говорила, что 
семейное счастье для нее важнее 
успехов в кино. Кстати, роль жены 
дипломата она играла блестяще: 
выучила французский язык, по-
том - английский. На обоих языках 
травила русские анекдоты, чтобы 
на официальной встрече или во 
время приема можно было раз-
рядить обстановку.

Из-за того, что Румянцева выпа-
ла из актерской обоймы лет на де-
сять, в кино потом для нее работы 
уже не было. Но, как говорила На-
дежда Васильевна, она не впадала 
в уныние. Актриса стала работать 
в дубляже. Ее голосом говорили 
Нина из «Кавказской пленни-
цы» (Варлей сильно волновалась 

на озвучке, и тогда Гайдай позвал 
Румянцеву) и рабыня Изаура. В 
культовом сериале «Твин Пикс» 
Надежда Васильевна озвучила 
почти всех героинь - от Лоры Пал-
мер до Леди с Поленом. Время 
от времени режиссеры делали 
ей предложения, но от большин-
ства из них Румянцева отказыва-
лась - не нравились сценарии. Она 
говорила: «Я лучше буду сажать 
цветы на даче, чем тратить время 
на плохие фильмы. Актер должен 
нести людям свет, добро, надежду 
и любовь. Если этого нет, тогда 
зачем такое кино?»

До конца жизни у нее остава-
лись легкая девичья походка, лу-
чистые глаза. С годами почти не 
менялась. Трудно поверить, но она 
не делала пластических опера-
ций. Когда ее спрашивали, в чем 
рецепт ее молодости, Надежда 
Васильевна говорила так: на про-
тяжении многих лет она держится 
в одном весе. Не переедает, зани-
мается йогой, делала дыхательные 
упражнения. Ее принцип: жить так, 
чтобы не огорчать друзей и не 
радовать врагов.

Надежда блестяще работала и в кадре, и за кадром: 
ее голосом говорили герои как западных фильмов,  

так и мультиков, например, Мартышка из «38 попугаев». 

В валенках в Крыму 
на пляже! Как проходили 

съемки фильма «Девчата», 
читайте на сайте
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Певица выглядит 
прекрасно, 

обучает молодых 
артистов 

и продолжает 
выступать сама.

Лариса ДоЛиНА:

«Погода в доме»  
многим  
семью спасла... 

Кумиры
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� Никогда не указывай в интернете свои реальные данные - имя, 
фамилию, возраст, школу, свое местоположение.

� Не общайся в сети с людьми, которых ты не знаешь в реаль-
ной жизни.

� Не принимай в друзья запросы от незнакомцев.
� Береги цифровую репутацию  - провокационные фото не 

прибавят тебе популярности и навсегда останутся в интернете.
� Ругательства, наркотики и курение под запретом как в реальной, 

так и в виртуальной жизни.

Ксения КОНЮХОВА

74 процента подростков 
не могут обойтись 
без смартфона 
или компьютера.

Ну, пошла учеба! И дети 
снова уселись за компьютеры, 
но уже не только развлекать-
ся, но и учиться, общаться в 
соцсетях. После удаленки гад-
жеты еще плотнее вошли в их 
жизнь... И, к сожалению, для 
детей онлайн далеко не так 
безобиден, как может пока-
заться.

ЗАВИСИМЫ 
ОТ УМНЫХ ЧАСОВ

Как показало недавнее ис-
следование «Лаборатории Ка-
сперского», почти 74 процен-
та детей говорят, что не могут 
обойтись без своего смартфона 
или компьютера. У подростков 
уровень зависимости от гад-
жетов еще выше - среди 11 - 
14-летних ребят почти 84 про-
цента не готовы отказаться от 
телефона. В привычку вошли 
умные часы - без них не мыс-
лят жизни почти 17 процен-
тов школьников!

- Дети прекрасно осознают, 
что они очень много време-
ни проводят в интернете, это 
часть их повседневной жиз-
ни, - рассказывает руководи-
тель направления по детской 
безопасности в интернете «Ла-
боратории Касперского» Ан-
дрей Сиденко. - Наши опросы 
показывают, что почти у тре-
ти детей были конфликты с 
родителями из-за этого. Но в 
большинстве случаев родите-
ли контролируют только вре-
мя, проведенное в интернете, 
а не то, чем именно занят ре-
бенок. И то с возрастом этот 
контроль слабеет.

К слову, сами дети вовсе не 
спешат посвящать взрослых 
в детали своей виртуальной 
жизни. Больше 40 процентов 
ребят признались, что были 
моменты, когда они скрывали 
что-то от родителей, напри-

мер, сайты, на которые они за-
ходят, или фильмы, которые 
они смотрят онлайн.

ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ
Чем же дети так увлечены 

в сети?
С виду все просто: смотрят 

видео, играют в игры, обща-
ются с друзьями (см. графику). 
И львиная доля этих актив-
ностей происходит в соци-
альных сетях - ВКонтакте, в 

ТикТоке, на YouTube. Уже в 
младших классах свои стра-
нички в соцсетях есть у 40 про-
центов детей, ну а в старшей 
школе свои аккаунты есть у 
всех поголовно. И это притом 
что вообще-то во всех соци-
альных сетях есть ограниче-
ния по возрасту регистрации - 
где-то это 12 лет, где-то 14. 

Но для современных детей, 
которые разве что не ро-
дились со смартфоном 
в руках, это не пробле-
ма. Но вот мысль о том, 
что не надо вываливать 
в сеть всю подногот-
ную о себе, для детей по-
прежнему нова.

- Дети указывают очень 
много реальной информа-
ции о себе: у половины ука-
зан реальный возраст, боль-
ше трети размещают номер 
своей школы, каждый пятый 
постит фото, на которых вид-
но обстановку в квартире, - 
перечисляет Андрей Сиден-
ко. - Дети отмечают своих 
родственников, свое местона-
хождение, номер мобильного 
телефона, и в трети случаев 
вся эта информация открыта 
абсолютно для всех.

Эта открытость может до-
рого стоить - например, поч-
ти 20 процентов опрошенных 
ребят признались, что им 
приходилось жалеть о своих 

постах в социальных сетях. 
Многие сталкивались с ки-
бертравлей, которая иногда 
перерастала и в обычную. И 
почти каждый третий ребенок 
общался в соцсетях с незна-
комыми им в реальной жизни 
взрослыми, причем некото-
рые еще и виделись с такими 
онлайн-друзьями вживую. 

Тут уж волей-неволей пона-
деешься, что попадется про-
стой воришка, а не педофил.

ШОК-КОНТЕНТ
Но все-таки такие сомни-

тельные знакомства не так 
часты.

А вот те самые видео, кото-
рым дети посвящают столь-
ко времени, могут серьезно 
отразиться на неокрепшей 
психике. Алгоритмы YouTube 
могут подсунуть ребенку в ре-
комендации жесткие видео, 
например со сценами наси-

лия. Более того, такие ролики 
иногда специально маскиру-
ются под детский контент. 
Например, самодельные 
мультики про поход свинки 
Пеппы к стоматологу-садисту 
могут серьезно напугать ма-
лыша. А ролики, где Человек-
паук бьет принцессу Эльзу из 
«Холодного сердца», и вовсе 

тянут на сводку новостей о 
домашнем насилии. Ну а на 
сайтах с пиратскими видео и 
без этого хватает жести - на-
чиная от рекламы онлайн-ка-
зино и заканчивая баннерами 
с порно.

- Почти треть родителей от-
мечали, что их ребенок хотя 
бы раз сталкивался с жестоки-
ми видео в интернете, причем 
увидел их случайно, - приво-
дит цифры Андрей Сиденко. - 
Больше всего таких случаев 
происходит с 7 - 10-летками. 
Но некоторые дети и сами 
признаются, что смотрят ви-
део, которые бы не понра-
вились их родителям, таких 
почти 22 процента.

КУДА СМОТРЯТ 
ВЗРОСЛЫЕ

Несмотря на все это, роди-
тели, прямо скажем, не особо 
контролируют детей в интерне-
те. Например, почти половина 
ни разу не заходили на страни-
цы своего ребенка в соцсетях. 
А еще треть не считают нуж-
ным даже ограничивать вре-
мя в интернете. Но даже если 
вы относитесь к либеральным 
родителям и предоставляете 
чаду полную свободу в он-
лайне, стоит объяснить ему 
несколько правил цифровой 
безопасности. А вот малышам 
лучше сразу ограничить риски 
столкнуться с неприятностя-
ми в интернете - установить 
специальные программы ро-
дительского контроля, кото-
рые не позволят ребенку слу-
чайно попасть на порносайт и 
заблокируют на YouTube ви-
део с курением или насилием.

Родительское собрание

Почему после дистанционки 
у школьников упало зрение и как его 
можно восстановить? Читайте на kp.ru

В КАКИХ СОЦСЕТЯХ 
У ШКОЛЬНИКОВ 
ЕСТЬ 
АККАУНТЫ:
ВКонтакте 86
Instagram 60
YouTube 45
TikTok 37
Одноклассники 27
Facebook 21
Snapchat 12

%

По данным 
опроса 
Лаборатории 
Касперского.

Смотрят видео с приколами, 
смешные картинки и фото  70
Играют в игры  70
Общаются с друзьями  58
Смотрят фильмы и сериалы, 
слушают музыку  52
Готовятся к учебе  38
Ищут разную информацию, 
например, о фильмах 
или погоде  30
Читают новости, статьи, блоги  22
Делают покупки  6

ЧЕМ 
ЗАНЯТЫ 
ДЕТИ 
В ИНТЕРНЕТЕ

%КСТАТИ

В ТЕМУ КАК ПАПЫ-МАМЫ КОНТРОЛИРУЮТ
ПРОСМОТР ВИДЕО

Разрешают смотреть только видео 
и мультфильмы из определенного списка  40
Блокируют свободный поиск видео в интернете  17
Позволяют смотреть видео только 
из специальных детских аккаунтов в приложениях  15
Позволяют смотреть видео только 
в сервисах с лицензионным контентом  14
Разрешают детям пользоваться только 
специальными детскими версиями 
сервисов (например, YouTube Kids)  13
Скачивают ребенку видео на телефон 
или планшет без доступа к интернету  7

%
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Ваши дети сгинут в сети, 
если им не помогать

Не выложишь в соцсети красивые селфи - 
не видать тебе популярности в школе...

ВЫУЧИ, КАК АРИФМЕТИКУ
Правила цифровой 
безопасности для подростков
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1. Кристи, которую 
считают воплоще-

нием всего английского, была на-
половину американкой: ее отец 
Фредерик Миллер родился в 
Нью-Йорке, был очень обеспечен-
ным и никогда в жизни не работал. 
Кристи говорила: «Не понимаю, 
почему считается правильным с 
нравственной точки зрения непре-
менно работать. Отец пальцем о 
палец не ударил, но был замеча-
тельным человеком».

2. Мать Агаты некоторые счита-
ли ясновидящей: в детстве 

у нее было видение, как сгорела 
ферма, и пожар там вскоре и в 
самом деле случился. Мать при-
няла решение не отдавать Агату 
в школу, ограничившись домаш-
ним образованием, и не учить ее 
читать до восьми лет (но девочка 
научилась сама в четыре). Впо-
следствии она всю жизнь писала 
некоторые слова с ошибками.

3. В юности Агата мечтала 
стать не писательницей, а 

певицей. Увы, ей сказали, что 
голос у нее хоть и красивый, но 
недостаточно сильный. Вскоре 
после этого разочарования она 
написала первый, неудачный, не 
детективный и отвергнутый из-
дателями роман «Снег над пу-
стыней».

4. Интерес к детективной ли-
тературе в Агате пробуди-

ли Артур Конан Дойл и Уилки 
Коллинз. Первый свой детектив 
«Таинственное происшествие 

в Стайлз» она написала в 1916 
году, когда ей было 26 лет. И 
именно там появился Эркюль 
Пуаро - бельгиец с головой, по-
хожей на яйцо, и феноменаль-
ными усами. Его национальность 
была определена эпохой, когда 
он был придуман: шла Первая 
мировая война, Великобритания 
поддерживала Бельгию (она и в 
войну вступила в ответ на то, что 
эту страну оккупировали немцы), 
писать о бельгийцах с симпатией 
считалось как никогда уместным 
и патриотичным. Именно войной 
объяснялось то, что Пуаро живет 
не на родине, а в Британии. К 
тому же Кристи на доброволь-
ных началах работала в больни-
це медсестрой и там общалась 
с бельгийскими солдатами; а в 

тех местах, где она жила, была 
целая колония бельгийских бе-
женцев. Ну и сказалось влияние 
родоначальника детектива Эд-
гара Аллана По, у которого в 
«Убийстве на улице Морг» ге-
роем был франкоязычный сыщик 
Огюст Дюпен (кстати, Эркюль  - 
это Геркулес,   такой вот стеб 
Кристи, рисующей коротышку с 
усами. - Ред.)

5. Молодая Агата была очень 
хороша собой. В 1913 го-

ду, когда ей сделал предложение 
Арчибальд Кристи, она была по-
молвлена с другим, но влюбилась 
без памяти, старую помолвку рас-
торгла, а на предложение Арчи-
бальда ответила да. А 13 лет спу-
стя Арчибальд влюбился в другую 
женщину, объявил об этом Агате, 
попросил развод. Они ругались, и 
однажды в декабре 1926-го Кри-
сти ушла из дома и не вернулась. 
К ее поискам подключилась вся 
Англия. За информацию о ней 
журналисты назначили награду 
в 100 фунтов стерлингов (пример-
но 6000 фунтов в пересчете на 
сегодняшние деньги). В поисках 
принял участие лично Артур Ко-
нан Дойл. Говорили, что писатель-
ницу убил ее супруг. Но вскоре 
она нашлась в городе Харрогите,  
спряталась ото всех в отеле, где 
зарегистрировалась под фами-

лией любовницы мужа. Многие 
обвиняли Кристи в том, что она 
затеяла все это ради пиара или, 
того хуже, всерьез планировала 
подвести супруга под обвинение 
в убийстве, а это - повешение...

6. Пытаясь прийти в себя по-
сле развода, Кристи села на 

поезд «Восточный экспресс» и 
отправилась через всю Европу в 
Стамбул, а оттуда в Багдад: она 
интересовалась археологически-
ми раскопками, а там как раз из-
влекали из-под земли шумерские 
древности. Вскоре она повторила 
это путешествие и на этот раз 
повстречала второго мужа, ар-
хеолога Макса Мэллоуэна. Он 
был моложе 39-летней Агаты, но 
26-летний Макс и зрелая писа-
тельница все же сблизились.

7. 30-е и 40-е годы оказались 
самыми удачными для Кри-

сти - она выпускала по две-три 
книги в год, стала по-настоящему 
богатой и знаменитой. Хотя во 
время Второй мировой войны ей 
приходилось порой жить чуть ли 
не впроголодь. Кристи работала 
фармацевтом в аптеке. Впрочем, 
и во время Первой мировой она 
работала в аптеке, и оба этих 
периода своей жизни исполь-
зовала, чтобы ознакомиться с 
ядами. Потом она с удовольстви-
ем травила персонажей мышья-

ком, стрихнином, аконитином, 
наперстянкой, таллием и прочим.

8. В интервью Кристи огласила 
список симпатий и антипа-

тий. «Не люблю: толпы, громкие 
звуки, граммофоны и кинотеатры. 
Терпеть не могу вкус алкоголя, 
мне не нравится курение. Лю-
блю солнце, море, цветы, путе-
шествия, странную еду, спорт, 
концерты, театры, играть на пиа-
нино и заниматься вышиванием».

9. Когда в 1962 году Кристи 
спросили, как она относит-

ся к тому, что женщины играют 
в общественной жизни все бо-
лее активную роль, она заявила: 
«Вероятно, это произошло из-за 
того, что женщины по глупости 
сдали привилегированные пози-
ции, кои завоевали после мно-
гих веков развития цивилизации. 
Примитивные женщины постоян-
но и тяжело работают. Кажется, 
мы вознамерились вернуться в 
прежнее положение доброволь-
но, либо поддавшись на уговоры, 
и лишить себя радостей досуга и 
творческого мышления, а также 
возможности создавать благопри-
ятную атмосферу в доме».

10. У Кристи завязались 
странные отношения с 

Эркюлем Пуаро - не как с пер-
сонажем, а как с живым своен-
равным человеком. Сначала она 
очень к нему привязалась, потом 
называла его «невыносимым ма-
леньким существом». Еще в 40-е, 
во время войны, Кристи написала 
роман «Занавес», в котором Пуа-
ро умирал. В тот момент Кристи 
опасалась за свою собственную 
жизнь и хотела придумать для 
своего героя достойный конец. 
Все сложилось хорошо, и публи-
кация романа была отложена. Он 
вышел только в 1975 году, когда 
Агата еще раз почувствовала при-
ближение конца и на этот раз не 
ошиблась. А вот мисс Марпл, 
Кристи пощадила: в последних 
книгах, опубликованных уже по-
сле ее смерти, проницательная  
старушка остается живой.

Денис КОРСАКОВ

Агата Кристи умерла 12 января 
1976 года в возрасте 85 лет. Это не 
помешало ей потом ставить рекорд 
за рекордом. Сегодня она считает-
ся самым переводимым автором в 
истории.

И самым издаваемым: в 2018 го-
ду ее официально занесли в Книгу 
рекордов Гиннесса как писателя, 
чьи книги разошлись наибольшими 
тиражами за всю историю человече-
ства. Но с Библией ей не тягаться...

Ее «Десять негритят» в общей 
сложности опубликованы в коли-

честве свыше 100 миллионов экзем-
пляров. (Хотя нужно заметить, что 
Библия куда круче: по состоянию 
еще на 2013 год было напечатано 
шесть с лишним миллиардов экзем-
пляров Библии или ее отдельных 
книг. - Ред.)

В современной России, по офи-
циальным данным Книжной пала-
ты за 2019 год, она легко обогнала 
по тиражам Булгакова и Акунина, Ю 
Несбё и Татьяну Устинову.

Спектакль по ее пьесе «Мыше-
ловка» показывали в лондонском 
Вест-Энде 27 500 раз, с 1952 года 
по 16 марта 2020-го, когда театры 

в Британии закрылись из-за коро-
навируса; ни одну пьесу в истории 
не ставили в одном месте так долго 
без перерывов. До сих пор ее ро-
маны активно экранизируются, 
выходят все новые биографии. И 
подрастают все новые поколения 
читателей, которым будет все так же 
интересно гадать, кто убил Роджера 
Экройда и который из десяти го-
стей Негритянского острова карает 
остальных за совершенные когда-то 
преступления. Но об этом расска-
зывать в газетной статье нельзя. А 
об интересных фактах из биографии 
Агаты - сколько угодно.

Юбилей

О книжных 
новинках - 

на сайте: 
«Что почитать 

в сентябре»

Агата Кристи мечтала петь в опере 
и называла работающих женщин 
примитивными
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Агата вкалывала всю жизнь, но не считала безделье безнравственным.
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Лучшим экранным Пуаро считается 
британец Дэвид Суше 

(в кадре с Хью Фрейзером, он слева, 
сыгравшим в английском сериале 

«Пуаро» капитана Гастингса).

Исполнилось
 130 лет 
со дня рождения 
автора самых 
знаменитых 
британских 
детективов 
ХХ века.  

Топ-10 
фактов об Агате

«Убийство Роджера Экройда» 1926
«Загадка Эндхауза» 1932
«Убийство в «Восточном экспрессе» 1934
«Убийства по алфавиту» 1936
«Смерть на Ниле» 1937
«Десять негритят» 1939
«Печальный кипарис» 1940
«Объявлено убийство» 1950
«Хикори Дикори Док» 1955СА
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На «Комсомолку» подпишусь - поеду в санаторий Русь!
Призовой фонд

Главный приз 
в количестве 1 штуки: путев-

ка на двоих в «Санаторий «Русь» 
(Горячий Ключ) на 8 дней/7 ночей 
с оплаченным проживанием, пи-
танием и лечением в 2-местном 
номере категории стандарт 1 в 
феврале 2021 года. 

поощрительные призы
Cувениры от ИД «Комсомольская 
правда» - 9 штук. 

Все Участники акции, приславшие 
копию абонемента и выполнившие 
условия акции, будут зарегистриро-
ваны. Призеры выявляются с исполь-
зованием следующего алгоритма: 
Призером становится каждый N-ный 
Участник акции. Для расчета числа «N» 
применяется следующая формула:

N = X/Y, где X - общее количество Участ-
ников акции, Y - общее количество призов.

Участники акции, ставшие Призера-
ми, не позднее чем за три дня до даты 
определения обладателя главного приза 
будут проинформированы по телефону, 
указанному в заявке, о необходимости 
прибытия в офис Организатора для вру-
чения поощрительных призов и опреде-
ления обладателя главного приза. 

Обладатель главного приза из чис-
ла Призеров, прибывших в офис Ор-
ганизатора по адресу г. Краснодар,  
ул. Октябрьская, 72, будет определен 15 
января 2021 года в 12:00 (МСК) путем 
викторины. Каждый Призер, не ставший 
обладателем главного приза, получа-
ет поощрительный приз - сувениры от  
ИД «Комсомольская правда».

Редакция «Комсомольская 
правда»-Кубань», заботясь о сво-
их любимых читателях, приго-
товила подарки. 

Подпишитесь на «Комсомолку» 
до 20 декабря 2020 г. и станьте 
участником акции с отличными 
призами! Главный приз - путев-
ка на двоих в «санаторий «Русь» 
(Горячий Ключ) на 8 дней/7 но-
чей с оплаченным проживанием, 
питанием и лечением в 2-мест-
ном номере в феврале 2021 года, 
а также другие полезные призы 
от «Комсомольской правды» уже 
ждут своих победителей!

Реклама. 18+

для участия в акции:

пришлите копию абоне-
мента до 13 января 2021 г. 

по адресу: 350000, г. Краснодар,  
ул. Октябрьская, 72 (для отдела 
распространения), указав в письме 
Ф.И.О., почтовый адрес и телефон.

оформите подписку 
на I полугодие 2021 г. по 

любому индексу сроком не 
менее 6 месяцев на газету 
«Комсомольская правда» до  
20 декабря 2020 г.

1 2

3 Вы - участник акции! Подробнее об условиях акции, организаторе 
акции, правилах и сроках ее проведения, количестве призов, сроках 
и месте их получения читайте на сайте www.kp.ru.

Кубань

Сроки  
проведения акции  
с 01.09.2020  
по 15.01.2021

КТО ЕЩЕ?
В этом году по очевидным причинам голливудское 

присутствие в Венеции было минимальным, хотя предо-
скаровский шум сопровождал премьеры таких филь-
мов, как «Одна ночь в Майами…» Риджины Кинг и 
- особенно - «Земля кочевников» Хлои Жао, китаянки, 
стремительно продвигающейся в Голливуде (она закан-
чивает блокбастер «Вечные» для «Марвела»). «Земле 
кочевников», роуд-муви, описывающему современную 
депрессивную Америку, и был предсказуемо вручен 
«Золотой лев». Приз за лучшую мужскую роль отошел 
итальянцу Пьерфранческо Фавино за картину «Отец 
наш» (Padrenostro). Такой же приз за женскую роль 
вручили актрисе Ванессе Керби за фильм «Части 
женщины» (Pieces of a Woman). «Серебряным львом» за 
лучшую режиссуру был вознагражден японец Киеси 
Куросава за ретродраму «Жена шпиона» (Wife of a 
Spy), Гран-при жюри достался молодому мексикан-
скому режиссеру Мишелю Франко за антиутопию 
«Новый порядок» (Nuovo orden).

Стас ТЫРКИН

Картина 
Андрея Кончаловского 
«Дорогие товарищи!» 
стала одним 
из триумфаторов 
престижного 
фестиваля 
в Венеции.

Андрея Кончалов-
ского можно назвать 
ветераном Венеци-
анского фестиваля: 
многие его филь-
мы показывались 
и получали при-
зы именно здесь. 
В далеком 1966 
году тут состоя-
лась премьера его 
дебюта, фильма 
«Первый учитель», 
за который Ната-
лья Аринбасарова 
была отмечена как 
лучшая актриса. В 1984 году в кон-
курсе принимали участие снятые 
Кончаловским в Голливуде «Воз-
любленные Марии». В 2002 году 
трагикомедия «Дом дураков» удо-
стоилась Гран-при жюри, а в 2014 
и 2016 годах его фильмы «Белые 
ночи почтальона Алексея Тряпи-
цына» и «Рай» получили призы за 

режиссуру.
«Дорогие товарищи!» - один 

из лучших фильмов знаме-
нитого режиссера за всю его 
карьеру в кино. Черно-бе-

лый фильм посвящен 
событиям 1962 го-

да, когда в городе 
Новочеркасске 
по приказу ком-

мунистическо-
го руководства 
были расстре-
ляны про-
тестующие 

местные жи-
тели. Главная 

героиня - член 
бюро горкома 
КПСС Людмила 
Семина (лучшая 
роль в кино же-
ны Кончалов-
ского Юлии 

Высоцкой). В 
начале фильма 
она предстает 

отоваривающей спецпаек в обход 
очереди голодных новочеркасских 
рабочих. Встать на сторону тех, 
кому понизили зарплату на фоне 
увеличения цен, она не хочет и не 
может. В разгуле народной стихии 
Семина склонна винить амнисти-
рованных политзаключенных - по 
ее мнению, именно они, как сейчас 

либералы, сеют смуту среди тру-
дящихся. Недолго думая, героиня 
призывает расстреливать зачинщи-
ков и участников массовых акций. 
А что если среди них ее 18-летняя 
дочь, с которой накануне поссо-
рилась убежденная коммунистка? 
Это ей как-то не приходит в голову, 
а напрасно.

Фильм удостоился Специального 
(как сказала президент жюри Кейт 
Бланшетт, «очень специального») 
приза жюри.

И это не единственная наша по-
беда - «Китобой» россиянина Фи-
липпа Юрьева с Кристиной Асмус в 
главной роли удостоился главного 
приза в независимой секции Venice 
Days, представляющей собой от-
дельный конкурс авторского кино.
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Картина Кончаловского посвящена печально известному 
новочеркасскому расстрелу 1962 года.

Важнейшее из искусств 

Товарищи киношники, 
призеры с лауреатами

Андрей Сергеевич 
со своим очередным 

венецианским призом.
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Николай ГЕРАСИМОВ

НЕ ДОЕХАл  
ДО ЯПОНИИ

Братья Стругацкие росли 
в Ленинграде. Аркадий пе-
реехал туда с родителями из 
Батуми, когда ему было чуть 
больше года, Борис, млад-
ший, там и родился. Детство 
было спокойным и безоблач-
ным до 1941 года, когда на-
чалась война, а вслед за ней 
- блокада. 16-летний Аркадий 
с отцом выбрался из города 
по Дороге жизни, отправился 
в Вологду, но путь к спасе-
нию оказался такой же пыт-
кой, как жизнь в осажден-
ном городе: поезд шел восемь 
дней с долгими остановками, 
вагоны не отапливались, на-
чалась дизентерия.

Вскоре из Ленинграда уда-
лось уехать и матери с десяти-
летним Борисом. Вся семья 
оказалась в Ташле, что близ 
Оренбурга. А потом Арка-
дия призвали в армию. Но 
до фронта он не добрался: 
ему предложили учиться на 
военного переводчика. По 
легенде, потому что он был 
единственным из курсантов 
военного училища, кто смог 
написать трехстраничный 
диктант без ошибок. Почти 
все остальные курсанты впо-
следствии погибли на Кур-
ской дуге.

Он начал учить японский 
в ВИИЯКА (Военный ин-
ститут иностранных языков 
Красной армии). На курсе 
его все любили: девушек он 
очаровывал, мальчишек вос-
хищал своей небрежной эле-
гантностью и острым умом. 
Как пишет Ант Скаландис, 
автор пока что самой полной 
биографии братьев Стругац-
ких, именно в ВИИЯКА Ар-
кадий сочинил свою первую 
фантастическую повесть «7 
дней, которые потрясли мир» 
- о гигантской комете, кото-
рая должна ударить аккурат 
в здание института. Главны-
ми героями были курсанты. 
А рассказывал эту историю 
Стругацкий товарищам, ко-
торым, как и ему, не повезло 
заступить в унылый суточ-
ный караул. Записывать эту 
повесть, приводившую всех 
в восторг, Аркадий так и не 
стал, но потом на ее основе 
сочинил пьесу, так никогда 
и не поставленную.

И ему так и не довелось от-
правиться в качестве пере-
водчика в Японию. Вместо 
этого он попал сначала в 
Казань, в лагерь для япон-
ских военнопленных, потом 
в сибирский город Канск, по-
том на Камчатку (тамошние 

ландшафты многим кажутся 
инопланетными - и пейзажи 
некоторых планет в книгах 
Стругацких откровенно наве-
яны камчатскими). За время 
путешествий Аркадий успел 
жениться, развестись, а по-
том еще раз жениться - теперь 
уже на всю жизнь. Первая 
книга Аркадия Стругацкого 
была написана в соавторстве 
со знакомым ему по ВИИЯ-
КА Львом Петровым. Вер-
нее, написал книгу он один. 
Называлась повесть «Пепел 
Бикини», речь в ней шла о 
несчастных японских рыба-
ках, на которых упал радио-
активный пепел после испы-
таний американской атомной 
бомбы. Ныне она напрочь за-
быта, но в свое время помог-
ла Аркадию всерьез ощутить 
себя литератором.

Еще в конце 40-х, когда 
Борис Стругацкий заканчи-
вал школу, они с Аркадием 
говорили, что будут писать 
книги вместе. Но приступили 
к этому только в 1956-м. Бра-
тья как-то шли по Невскому 
проспекту в сопровождении 
жены Аркадия и вдохновенно 
ругали современную совет-
скую фантастику, особенно 
четыре книги о полете на Ве-
неру, которые вышли в один 
год и были одинаково плохи. 
Елена не выдержала и ска-
зала, что они «только и уме-
ют, что критиканствовать». 
И они решили написать свою 
книгу о путешествии на Ве-
неру; она вышла в 1959-м и 
называлась «Страна багро-
вых туч».

ПЬЮЩИЙ ЭКСТРАВЕРТ  
И ТРЕЗВЕННИК-
ИНТРОВЕРТ

Вопрос «Как вы пишете 
вместе?» им задавали посто-
янно. Поначалу они вдвоем 
обговаривали сюжет и по-
строение книги, а затем писа-
ли ее фрагментами - каждый 
отвечал за свои куски, потом 
они со скрипом соединялись. 
Но в конце концов братья 
пришли к выводу, что раци-
ональнее работать за одним 
письменным столом. При об-
суждении сюжета и компози-
ции у них, по словам Аркадия, 
не возникало разногласий - 
«хотя наши профессии диа-
метрально противоположны: 
я востоковед-японист, а мой 
брат астроном». Между бра-

тьями, как отмечали биогра-
фы, можно найти еще мно-
жество различий: например, 
Аркадий был экстравертом, в 
молодости крутил много ро-
манов, очень любил выпить, 
обладал большими способ-
ностями к языкам, но равно-
душно относился к спорту и 
автомобилям, побаивался 
техники. А Борис, наоборот, 
был классическим интровер-
том, однолюбом, ничуть не 
интересовался алкоголем и ни 
один язык не смог выучить в 
совершенстве; зато спорт, ма-
шины и компьютеры любил.

Аркадий Натанович гово-
рил, что они с братом начали 
ощущать себя именно писа-
телями, а не литераторами, 
только во второй половине 

70-х (хотя к этому моменту 
они уже были идолами 

для советских лю-
бителей фанта-
стики). И как раз 

к этому времени с 
изданием их книг ситуа-

ция начала складываться 
драматически. В «Обитае-

мом острове» было сделано 
около тысячи исправлений 
(роман задумывался как 
история о комсомольце бу-
дущего, этаком космическом 
Павке Корчагине, а выглядел 
в результате ядовитой сатирой 
на советскую эпоху). «Сказ-
ка о Тройке» была опубли-
кована в журнале «Ангара», 
после чего главного редакто-
ра сняли с работы. Главы из 
«Улитки на склоне» и «Второ-
го нашествия марсиан» были 
опубликованы только в улан-
удинском журнале «Байкал». 

С изданием отдельных книг 
была совсем беда - их в 70-е 
у братьев вышло только три. 
Кое-что пиратским образом 
публиковали в немецком эми-
грантском издательстве «По-
сев» (для Стругацких это ста-
ло головной болью - они явно 
не планировали печататься в 
антисоветском издательстве).

Аркадий Стругацкий скон-
чался в 1991 году от рака пе-
чени, Борис пережил его на 
двадцать с лишним лет. Еще 
до того, как Аркадий Ната-
нович умер, они поняли, что 
больше книг вместе писать 
не будут, и начали работать 
по отдельности. Впрочем, 
стиль их с годами стал еди-
ным - по текстам нельзя по-
нять, что каждый брат писал 
в одиночестве. 

В 1964 году их спросили, 
как они представляют себе 
2000 год. Они ответили: «Все 
международные конфликты 
будут решены. Исчезнут из 
жизни явления, которым со-
ответствуют ныне понятия 
мещанства, обывательщи-
ны, мракобесия». Сейчас это 
выглядит невероятно трога-
тельным. И все равно - даже 
ранние наивные книги бра-
тьев сегодня читаются навы-
лет. Пусть даже всем понят-
но, что чаемый ими расцвет 
цивилизации и гуманизма, 
скорее всего, останется толь-
ко на бумаге. 

Даже  
с балкона 
обычной 

московской 
квартиры 

Аркадий (слева)  
и Борис могли 

разглядеть 
будущее.

 ✓ «Попытка к бегству» (1962)
 ✓ «Далекая Радуга» (1963)
 ✓ «Трудно быть богом» (1964)
 ✓  «Понедельник начинается в субботу» (1965)
 ✓ «Обитаемый остров» (1969)
 ✓ «Малыш» (1971)
 ✓ «Пикник на обочине» (1972)
 ✓  «За миллиард лет до конца света» (1976 - 1977)
 ✓ «Жук в муравейнике» (1979)
 ✓  «Град обреченный» (1972,  
публикация в 1988 - 1989)

Лучшие книги братьев

Трудно быть 
магом

 

28 августа - 
95 лет со дня 

рождения  
Аркадия 

Стругацкого.
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Знаменитую повесть «Трудно быть богом»  
экранизировали дважды - наиболее известна версия  

Алексея Германа, в которой дона Румату сыграл Леонид Ярмольник.

Негромкая дата
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ПО ВЕРТИКАЛИ: Берег - Джинсовка - Клайд - Боксер - Байрам - Покой - Чипсы - Мути - Выпад - Андантино - Трус - Утка - Ржев - Свет - Рать - Ядро - 
Италия - Горы - Чили - Угол - Лгун - Очи - Дидриксон - Мальмё - Жох - «Заяц» - Вещь - Слава.
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Александр Кокорин 
в воскресном дерби 
ЦСКА - «Спартак» (3:1) 

впервые вышел на за-
мену в красно-белой 

форме, но ничем, кроме 
этого удара головой мимо 
ворот, не запомнился. Все-
го же за 39 минут на поле 
форвард коснулся мяча 9 
раз. Напомним, что летом 
Кокорин подписал контракт 
со «Спартаком», по которо-
му должен получать более 
2 млн евро в год. Первые 
шесть матчей чемпионата 
России футболист пропу-
стил из-за повреждения.

Спорт

Андрей ВДОВИН

В «Мегаспорте», где 
прошли предсезонные 
прокаты фигуристов, 
искрило от откровений 
спортсменок.

 Фанаты, тренеры и специ-
алисты, собравшиеся в эти 
выходные в столичном «Ме-
гаспорте», старались разгля-
деть, что изменилось  за время 
пандемии в суперпопулярном 
у нас виде спорта. Что нового 
появилось в катании Коляды 
после его перехода к Миши-
ну, как себя чувствуют примы 
Трусова и Косторная, ушедшие 
от Тутберидзе к Плющенко, на 
что еще рассчитывают «ста-
рушки» Медведева и Тукта-
мышева. А заодно услышать, 
что звезды фигурного катания 
думают об этом самом скан-
дальном межсезонье.

И вот что о своем переходе 
рассказала победительница 
последнего финала Гран-при, 
действующая чемпионка Ев-
ропы Алена Косторная.

- Сегодня перед проката-
ми меня аж потряхивать на-
чинало. Но потом все сошло 
на нет. Я вышла на лед, и все 
как рукой сняло, - говорит 
Косторная.

- Что вас пугало? Первая ре-
акция публики?

- Не то чтобы пугало. Про-
сто я ни разу еще не выходила 
на соревнования с Евгением 
Викторовичем (Плющенко. - 
Ред.), было не по себе, было 
необычно. Я привыкла быть 
в себе, никто не трогает. А тут 
подходят, говорят: спокойно, 
делаем то и это. У Евгения 
Викторовича кардинально 
другой подход. Мне стало 
спокойно в моей новой ко-
манде. Если на сборах что-то 
шло не так, никто на меня не 
ругался, никто не гнал меня, 
говорили: «Давай оставим 
до следующей тренировки, а 
сейчас поработаем над дру-
гими вещами».

- Каково вам было находить-
ся в эпицентре скандала после 
того, как вы перешли от Тут-
беридзе к Плющенко?

- Как только я позвонила 
Этери Георгиевне, сразу у 
нее вышел пост. И на меня 
обрушился шквал звонков. 
Всем говорила, что не буду 
комментировать. Потому 
что я считаю, что, если че-
ловек ушел, значит, на это 
были причины. Просто так 
никто не уходит, от добра 
добра не ищут. И выклады-
вание постов в Инстаграме 
(от Тутберидзе) - это обид-
но. Но «ответка» - это непра-
вильно. Поэтому я ничего не 
выкладывала в ответ. Если 
 настолько неймется, встреть-
ся и выскажи все глаза в глаза. 

- Если пошел такой разго-
вор. Были ли какие-то списки 
нон грата, о которых писала 
Тутберидзе?

- Не то чтобы... Да, были 
некоторые проблемы. Я про-
сто считаю, что такие спор-
тсмены, как я, Аня (Щерба-
кова. - Ред.) и даже Камила 
(Валиева. - Ред.), не могут 
кататься одновременно с 
детьми 2010 года рождения. А 

им ничего не объяснили, они 
делали все неаккуратно, и 
меня это раздражало сильно.

- С твоей стороны не было 
требований?

- Были предложения, 
давайте сделаем это по-
другому. Не было никакой 
реакции.

- И когда решила уходить?
- 17 июля. Перед второй 

тренировкой. Там были про-
блемы взаимоотношений, был 
потерян коннект. Я позвонила 
Сергею Александровичу (Ро-
занову, тренеру, перешедшему 
к Плющенко. - Ред.). «Есть 
возможность?» - «Подожди 
пару дней, еще раз подумай. 
Ты же долгое время работала 
в этой команде, добивалась 
результата». Через два дня я 
еще раз позвонила, сказала, 
что я все решила.

КСТАТИ
Показав в первый день короткую программу, Алена Косторная 

снялась с прокатов в воскресенье. Ее новый наставник Евгений 
Плющенко объяснил, что произвольная программа еще не гото-
ва, поскольку ее ставит по удаленке Ше-Линн Бурн (известная 
канадская фигуристка, которая сейчас работает тренером и хорео-
графом). Но есть и другое объяснение. Говорят, что у Косторной 
небольшая травма, и она каталась на обезболивающих уколах, так 
что тренеры просто решили ее поберечь. Интриги продолжаются…
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Алена Косторная (слева) и Евгений Плющенко (справа) 
нажили себе врага в лице бескомпромиссной 

Этери Тутберидзе (в центре).

Косторная рассказала, почему 
ушла от Тутберидзе к Плющенко

Откровения 
других 
фигуристок - 
на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Летать экономом - это 
самый дорогой способ по-
чувствовать себя нищим.

�  �  �
Почему каждую новую 

зубную пасту всегда ре-
комендуют только де-
вять из десяти стома-
тологов?

Кто этот десятый, ко-
торому постоянно всё 
не нравится?

�  �  �
Молоко подорожало на 

три рубля. Эти коровы во-
обще оборзели...

�  �  �
Многие люди не ходят 

в караоке-бар, не по-
тому, что плохо поют, 
а потому, что читать не 
умеют.

�  �  �
В Одессе:
- Мотя, меня волнует во-

прос, а не станет ли наш 
новый главный налоговый 
инспектор брать взятки?

- Да Вы шо? Честнейший 
человек! До этого он два 
года директором бани ра-
ботал, так ни разу даже и 
не помылся!

�  �  �
- У нас на работе по-

явился интеллигентный 
слесарь. Попадая молот-
ком по пальцу, он только 
вскрикивал: «Ишь, ты!»...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Про какого легендарного 
боксёра шутят, будто он 
«вкладывает в свои перчат-
ки серебряные подковы на 
счастье»? 8. «И сердце бьёт-
ся в упоенье». 9. Начальная 
мусульманская школа для 
мальчиков. 10. «Особь» из 
«Таблицы Менделеева». 11. 
«Король мультипликации». 
14. Какой нобелевский лау-
реат слыл «властителем дум 
русской эмиграции»? 15. Как 
звали прототипа товарища 
Бендера? 16. «Столица се-
ми империй». 17. Из чего 
делали первые консервные 
банки? 18. «... любви с вет-
вей осыпается». 21. «Самый 
разыскиваемый человек в 
мире». 22. Что исследуют 
астронавты? 24. Столица на 
реке Потомак. 25. Какой Дик 
стал пятнадцатилетним капи-
таном по воле Жюля Верна? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фор-
тепьяно в концертном зале. 
2. Индейский народ, ставший 
в своё время воинственным со-
юзником конкистадоров. 3. Ка-
кое авто с нетерпением ждут 
на свалке? 5. Кто из наших 
звёзд дебютировал на сцене в 
9 лет, играя голодного ребён-
ка? 6. Кого снимает с крыши 
герой телефильма «Чародеи»? 
7. Кем работал на махорочной 
фабрике будущий нарком Фе-
ликс Дзержинский? 11. Спор-
тивное расстояние. 12. Учи-
тель пения у древних греков. 
13. Кто из лауреатов премии 
«Оскар» начал свой путь в ки-
но «мальчиком на побегушках» 
в компании MGM? 17. Актёр 
Михаил ... передразнивал во 
время выступления Фёдора 
Шаляпина. 19. Отходы с под-
солнуха. 20. Что запечатлено 
на картине Яна Стена «Ссора 
игроков»? 23. Ботанический.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тайсон. 8. Восторг. 9. Мектеб. 
10. Элемент. 11. Дисней. 14. Бунин. 15. Осип. 16. Дели. 17. 
Жесть. 18. Аромат. 21. Сноуден. 22. Космос. 24. Вашингтон. 
25. Сенд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рояль. 2. Отоми. 3. Драндулет. 5. 
Аверин. 6. Сатанеев. 7. Набойщик. 11. Дистанция. 12. Фона-
скус. 13. Николсон. 17. Жаров. 19. Лузга. 20. Дебош. 23. Сад.
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модельер:
- Декорации - очень важ-

ный элемент фотосессии, и Людмила об этом 
прекрасно знает. Мне нравится этот оттенок 
розового, он придает персиковую бархати-

стость коже. Отличное чувство юмора моде-
ли - посмотрите на ее сережки с перьями.
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +27…+29 +13…+15
Майкоп +27…+29 +13…+15
Ейск +25…+27 +11…+13
Сочи +25…+27 +20…+22

Погода на завтра, 17 сентября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 29%
Ветер - 6 м/с, 
восточный
Восход - 06:05       
Заход - 18:32      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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